
— Для пребывания родствен-
ников пациентов создадут ком-
фортные условия: простор-
ные зоны комфортного ожида-
ния, помещения для бесед 

с врачами, помеще-
ния круглосуточно-
го пребывания при 
блоке реанимации 
и интенсивной те-
рапии, — добавил 
глава Департамен-
та строительства 
Москвы Рафик За-
грутдинов. 

Каждый из флагманов — абсо-
лютно новое слово в сфере ока-
зания экстренной медицин-
ской помощи. Это современ-
ные и высокотехнологичные 
объекты, — фактически от-
дельные больницы с приемны-
ми отделениями, диагностиче-
скими кабинетами, операци-
онными, реанимацией. 

— Московская медицина всег-
да была предметом нашей 
гордости, но за последние 
10–13 лет произошел каче-

ственный рывок в развитии 
инфраструктуры здравоохра-
нения, — сказал депутат Мос-
гордумы Степан Орлов. 
Помощь в каждом флагмане 
оказывается по новому стан-

дарту. В его основе — единые 
медицинские алгоритмы, 
высокопрофессиональные 
врачи, передовые техноло-

гии. По прибытии 
в центр пациент 
сразу же попадает 
в руки профессио-
налов. В зависи-
мости от состоя-
ния больного экс-
тренно проопери-
руют, переведут 
в конкретное от-
деление для ока-
зания медпомощи 
в стационаре либо 
после обследова-
ний и рекоменда-

ций выпишут домой. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В экстренных медицинских 
ситуациях счет идет порой не 
просто на минуты, а на доли 
секунд. Любое промедление 
может обернуться бедой. Вра-
чи знают это лучше, чем кто 
бы то ни было. 
Оказывать медицинскую по-
мощь максимально быстро 
и качественно — в Москве 
для этого появился свой стан-
дарт. Его применяют в обору-
дованных по последнему сло-
ву техники флагманских цен-
трах столицы. Всего их будет 
шесть, четыре уже работа-
ют — в больнице имени Вере-
саева, НИИ Склифосовского, 
ГКБ № 15 им. Филатова, Бот-
кинской больнице. В конце 
этого года этим флагманским 
центрам добавится еще 
один — его сейчас возводят 
на территории больницы 
имени Буянова. 
— Он рассчитан 
на прием порядка 
200 пациентов 
в сутки, — расска-
зал подробно-
сти Сергей Собя-
нин. — В здании 
з апла  ниров аны 
девять разнопро-
фильных операци-
онных, включая две малые 
и уникальную гибридную; 
больше 1,2 тысячи единиц 
высокотехнологичного мед-
оборудования; противошо-
ковое отделение и реанима-
ционный зал.
Мэр добавил, что сейчас идет 
монтаж инженерных комму-
никаций и оборудования.

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин (на фо-
то) рассказал 
о строительстве 
флагманского 
центра для ока-
зания экстрен-
ной медицин-
ской помощи 
в больнице име-
ни Буянова. 

Власти расширили меры 
поддержки для инвесторов
Город снизил требования 
к банковской гарантии, обе-
спечивающей выполнение 
обязательств по соглаше-
нию о создании мест прило-
жения труда. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных от-
ношений Владимир Ефимов 
(на фото).

Сейчас инвесторам дают от-
срочку по внесению платы за 
изменение вида разрешенно-
го использования земельно-
го участка под строительство 
жилья на период выполнения 
обязательств. Застройщики 
предоставляют на это время 
банковскую гарантию.
— Ранее сумма банковской 
гарантии определялась раз-
мером предоставляемой го-
родом льготы по платежу за 

изменение вида разрешенно-
го использования земельно-
го участка, а также включала 
проценты за отсрочку плате-
жа в размере ключевой став-
ки Банка России плюс пять 
процентных пунктов, — по-
яснил Владимир Ефимов.
По словам заммэра, отсрочка 
по платежу предоставлялась 
на срок соглашения до даты 
регистрации прав собствен-

ности на 100 процентов об-
щей площади места прило-
жения труда.
— Теперь проценты за от-
срочку в банковскую гаран-
тию включать не требует-
ся, — уточнил он.
В целом за последние два го-
да город существенно рас-
ширил пакет мер поддержки 
деве лоперов, участвующих 
в программе стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда. 
— В результате в 2023 году ко-
личество рабочих мест, кото-
рые будут созданы по согла-
шениям в рамках программы, 
выросло более чем вдвое, — 
рассказал руководитель го-
родского Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Владислав Ов-
чинский.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дороги столицы 
стали безопаснее
Количество аварий с леталь-
ным исходом на дорогах сто-
лицы за последние 10 лет 
снизилось в три раза.Обэтом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
Максим Ликсутов
(на фото).

В 2023 году в Мо-
скве добавили 
364 новых пеше-
ходных перехо-
да, организовали 
218 островков безопасности, 
установили и обновили свето-
форы по 336 адресам, установи-
ли 770 камер видеоаналитики 
на МКАД, провели 900 уроков 
безопасности на дорогах для 
32 тысяч школьников. Эти ме-
ры положительно повлияли на 
ситуацию. Число смертельных 
ДТП в Москве за последние 
10 лет снизилось в три раза. 

В 2023 году по сравнению 
с 2014 годом аварий стало 
меньше на 28 процентов, по-
гибших в ДТП — на 65 процен-
тов, раненных в ДТП — на 

30 процентов. 
— По поручению 
мэра Москвы Сер-
гея Собянина мы 
продолжаем повы-
шать безопасность 
на дорогах горо-
да, — отметил Мак-
сим Ликсутов.— 
Мы провели более 

220 изменений в организации 
движения в 160 очагах аварий-
ности, чтобы снизить вероят-
ность ДТП. В 2023 году добави-
ли пешеходные переходы, из-
менили разметку и устано-
вили светофоры, в первую 
очередь там, где происходило 
больше всего аварий.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Специалисты начали готовить московские фонтаны к новому сезону. Об этом 
в понедельник, 19 февраля, сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.

Вторник

20.02.24
№ 31 (29654)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 92,41

12,77

–0,14

+0,02

$ 92,48

12,79

+0,25

+0,14

валюта

Строительство флагман-
ских центров — ключевой 
элемент программы по-
вышения оперативности 
и качества медицинской 
помощи пациентам, со-
стояние которых требует 
экстренного вмешатель-
ства. Сейчас в районе Ца-
рицыно идет строитель-
ство флагманского центра 
на базе больницы имени 
Буянова. Его готовность 
составляет 84 процента, 
завершаются отделочные 
работы, идет поставка 
мед оборудования. 
Для  въезда машин ско-
рой помощи организуют 
отапливаемый тамбур.

кстати

тенденции

Флагманы здравоохранения
Благодаря новым стандартам экстренная медицинская помощь 
в столице вышла на качественно иной, более высокий уровень

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ПОСТРОЯТ В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ ВОЗЛЕ 
СТАНЦИЙ МЕТРОПОЛИТЕНА. ЭТОПОЗВО
ЛИТ СОЗДАТЬ 48,5 ТЫСЯЧИ РАБОЧИХ МЕСТ 
В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ ОТ МЕТРО.

ЦИФРА ДНЯ

3 000 000

Весь мир захочет
знать русский язык

Нам повезло внести свой вклад в ин-
формационную государственную про-
грамму по продвижению русского язы-
ка. Что немаловажно в нашей текущей 
политической и экономической ситуа-
ции, такой проект стал одним из са-
мых эффективных механизмов про-
свещения о нашем могучем и великом, 
в частности для зарубежной аудито-
рии. Некоторые задумываются о том, 
зачем же нужен русский язык, особен-

но в другой стране. Все прекрасно помнят слова Владими-
ра Маяковского: «Я русский бы выучил только за то, что им 
разговаривал Ленин». Мы формируем новый ответ на во-
прос: «А для чего же изучать русский язык?» Не за что его 
нужно выучить, а для чего? Это — 
фактор, который вызывает интерес 
и дальнейшие размышления. 
В первую очередь русский необхо-
димо учить для того, чтобы быть 
конкурентоспособным. Наш 
язык — один из глобальных, рас-
пространенных на планете. Владе-
ние этой словесностью — фактор 
востребованности и самого челове-
ка, и бизнеса, который сотрудниче-
ством связан с РФ. Российский 
крупный бизнес выходит на новые 
рубежи и макрорегионы мира. Мак-
симально эффективно он может ра-
ботать на нашем языке. Для этого 
в новых странах необходимо обуче-
ние русской словесности, и это — колоссальный мотива-
ционный фактор для жителей тех государств. Они могут 
получить карьерный рост, высокооплачиваемую работу 
не только за счет своих профессиональных навыков, но 
и за счет владения русским языком. 
Один из эффективных способов внедрения нашей словес-
ности — стажировки у нас внутри государства для ино-
странцев. Чем больше к нам приезжают учителей русского 
языка, школьников и студентов, изучающих структуру ре-
чи, тем глубже у них происходит знакомство с нашей куль-
турой. Образ России становится полным, понятным и дру-
жественным. Однако есть люди, которые хотят посетить 
страну, но не могут в силу определенных причин. Для них 
еще с 2023 года включили механизм. Наши преподаватели 
выезжают за рубеж и длительное время работают там, об-
учают русскому. Еще эффективны двухсторонние обмены, 
когда и наши специалисты попадают в другие страны. 

Завтра отмечается Международный день родного 
языка. Ректор Государственного института русского 
языка им. А. С. Пушкина Наталья Трухановская рас-
сказала, как популяризируется наша словесность. 

первый 
микрофон

НАТАЛЬЯ 
ТРУХАНОВСКАЯ
РЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИНСТИТУТА 
РУССКОГО ЯЗЫКА 
ИМ. А. С. ПУШКИНА

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Второе рождение «Москвича». 
Автомобильный завод обещает 
вскоре представить потребителям 
двухцветный кузов машины ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Творцы боевых роботов. Столичные 
команды готовятся отнять 
у китайцев чемпионский титул 
в состязаниях железных игроков ➔ СТР. 6

тенденции и прогнозы

Дефицит нянь. Родителям труднее 
стало найти работника для ухода 
за ребенком, хотя цены на услуги 
пока стабильные ➔ СТР. 7
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Музей собрал трофеи 
и вещи, созданные 
волонтерами
Специальный корреспондент «ВМ» Алек-
сей Зернаков продолжает передавать 
из зоны СВО. Читайте на страницах газеты 
репортажи, интервью с отличившимися 
бойцами и командирами, а также пред-
ставителями местных властей. На этот раз 
он посетил музей волонтерского объеди-
нения «Интербригады» в Донецке. В экспо-
зицию вошли вещи, которые военнослужа-
щие находят на поле боя. Их солдаты пере-
дают в благодарность за помощь, которую 

им оказывают доброволь-
цы объединения.➔ СТР. 5

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА

ОТ
СП
КО

Благодаря новым флаг-
манским центрам экс-
тренная помощь оказы-
вается в 1,5 раза бы-
стрее, чем ранее. 
Так, на все обследова-
ния, постановку диагно-
за и определение такти-
ки лечения в 70 процен-
тов случаев уходит  2 ча-
са. Чуть больше 
20 процентов пациентов 
за  это время получают 
необходимую медпо-
мощь. Для точной поста-
новки диагноза прово-
дят порядка 15 разных 
обследований. На каж-
дое уходит 6,4 минуты.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Поставить 
диагноз и начать 
лечение теперь 
удается гораздо 
быстрее

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ВЕРТОЛЕТНЫЕ ПЛОЩАДКИ
Для повышения оперативности доставки экстренных 
пациентов во флагманских центрах оборудуют 
вертолетные площадки для санитарной авиации

ЦИФРОВАЯ КЛИНИКА
Во флагманских центрах 
внедрен принцип 
«цифровой клиники» — 
медицинская 
документация ведется 
исключительно 
в электронном виде

Важные этапы модернизации

В январе 2023-го открылся флагман 
при Городской клинической больнице 
(ГКБ) имени В. В. Вересаева

В марте 2023 года начал 
работу флагманский центр 
в НИИ скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского

Продолжается создание 
флагманского центра при ГКБ 
№ 1 имени Н. И. Пирогова

МЕСТА РАЗМЕЩЕНИЯ ВЫБРАНЫ ТАК, ЧТОБЫ ОХВАТИТЬ БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ ГОРОДА 
И СОКРАТИТЬ ВРЕМЯ ДВИЖЕНИЯ КАРЕТ СКОРОЙ ПОМОЩИ

В декабре 2023-го за-
работал флагман в ГКБ 
имени С. П. Боткина

Будущий флагманский центр в ГКБ им. Буянова

Будут открыты

Открылись 
в 2023 году

ВСЕГО В МОСКВЕ БУДУТ РАБОТАТЬ 6 ФЛАГМАНСКИХ ЦЕНТРОВ
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2

В сентябре 2023-го 
первых пациентов 
принял флагман 
в ГКБ № 15 имени 
О. М. Филатова

ПРИЕМ ПАЦИЕНТОВ
Флагманские центры рассчитаны на прием экстренных пациентов. 
Их распределяют в зависимости от приоритетности оказания 
медицинской помощи на три потока: красный (требуется 
реанимация / экстренная операция), желтый (нуждаются 
в приоритетном осмотре врачом), зеленый (остальные пациенты). 
Пациенты красной категории незамедлительно направляются либо 
в противошоковый зал, либо на экстренную диагностику, либо 
в операционную

ОПЕРАЦИОННЫЕ
В распоряжении врачей имеется 
несколько суперсовременных 
операционных, в том числе 
гибридная, ангиографическая, 
общего профиля и малые

ОБОРУДОВАНИЕ
Флагманы оснащают современным обору-
дованием, включая магнитно-резонансный 
и компьютерный томограф, рентген-комплекс 
последнего поколения, C-дугу, ангиограф 
и другую аппаратуру

200
человек 
в сутки

10
разнопрофильных 
операционных

1200
единиц высокотехноло-
гичного оборудования

ВРАЧ  К ПАЦИЕНТУ
Для пациентов желтой и зеленой категорий 
оказание помощи организовано по прин-
ципу «врач — к пациенту». То есть после 
оформления все дальнейшие осмотры 
и большинство процедур выполняются не-
посредственно у кровати больного
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Нарушители ответят 
по закону

Вчера профильная комиссия 
Мосгордумы поддержала 
федеральную законодатель-
ную инициативу столично-
го парламента о внесении 
изменений в КоАП РФ, уста-
навливающих администра-
тивную ответственность 
для пользователей средств 
индивидуальной мобиль-
ности (СИМ). 

Как отметил председатель 
Московской городской думы 
Алексей Шапошников, сегод-
ня столица является лидером 
по количеству средств инди-
видуальной мобильности, 
и она должна быть флагма-
ном изменений в целях обе-
спечения безопасности до-
рожного движения, охраны 
жизни и здоровья жителей 
как столицы, так и других ре-
гионов России. 
— На заседании комиссии 
МГД по законодательству, ре-
гламенту, правилам и проце-
дурам представил проект по-
становления столичного пар-
ламента, предусматриваю-
щий внесение в Госдуму РФ 
в порядке федеральной зако-
нодательной инициативы по-
правок в КоАП РФ, — сообщил 
Алексей Шапошников. 
Так, в кодекс предлагается 
ввести новый субъект ответ-
ственности, а именно — «ли-
цо, использующее для пере-
движения средство индиви-
дуальной мобильности» 
и предусмотреть ряд ад ми-
нист ратив ных наказаний.
Как пояснили в Мосгордуме, 
в частности, предлагается 
установить штрафы до полу-
тора тысяч рублей за оставле-
ние пользователем СИМ на 
месте дорожно-транспортно-

го происшествия и за переда-
чу управления СИМ лицу, на-
ходящемуся в алкогольном 
опьянении. За употребление 
алкогольных напитков, пси-
хотропных и наркотических 
веществ после ДТП или оста-
новки сотрудником полиции 
предусмотрен штраф в 30 ты-
сяч рублей.
— Скоро год как вступили 
в силу изменения в Правила 
дорожного движения РФ, за-
крепившие понятие «средство 
индивидуальной мобильно-
сти» и основные правила их 
использования, — подчер-
кнул Алексей Шапошни-
ков. — Тем не менее эти изме-
нения не сопровождались 
корреспондирующими изме-
нениями в КоАП РФ. То есть не 
получили должного подкре-
пления в виде наказания за их 
нарушения.
Нынешние изменения могут 
вступить в силу к 1 апреля.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Пациентов обеспечат 
бесплатными глюкометрами

Город поддержит юных 
музыкантов и исполнителей 

В Москве все льготные кате-
гории горожан с диабетом 
будут обеспечены бесплат-
ными современными глюко-
метрами и тест-полосками 
для измерения уровня саха-
ра в крови. Об этом вчера 
рассказала заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

При согласии пациента вы-
данный глюкометр будет 
 автоматически передавать 
 показатели измерений 
 в  ЕМИАС, и они сразу же ста-
нут доступны как пациенту, 
так и врачу. Это позволит ви-
деть максимально актуаль-
ную информацию о здоровье, 
оперативнее фиксировать из-
менения и ухудшение состоя-
ния пациента.
— Для людей с диабетом кон-
троль уровня сахара является 
ежедневной рутиной, от кото-
рой зависит не только здоро-
вье, но и жизнь. Для выполне-
ния этой, казалось бы, про-
стой задачи важно, чтобы 
у москвичей всегда под рукой 

были все необходимые ин-
струменты, — отметила Ана-
стасия Ракова.
По словам заместителя мэра, 
правительство давно обеспе-
чивает москвичей с диабе-
том специальными тест-по-
лос ка ми. 
— В прошлом году мы также 
начали программу по обеспе-
чению льготных категорий 
горожан глюкометрами. 
В этом году она становится 
массовой. В результате все мо-
сквичи с диабетом смогут 
пользоваться бесплатными 
современными глюкометра-
ми, — пояснила она. 
Забрать устройства пациенты 
смогут уже в начале этой вес-
ны в городских аптечных пун-
ктах и аптеках по рецепту ле-
чащего врача.
Такие новые цифровые воз-
можности особенно важны 
для реализации программы 
проактивного диспансерно-
го наблюдения за пациента-
ми с хроническими заболева-
ниями.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более 2,5 тысячи заявок 
от воспитанников городских 
детских творческих школ 
и колледжей отобрано 
для участия в первом туре 
конкурса грантов мэра Мо-
сквы в сфере культуры и ис-
кусства, который начнется 
25 февраля. Об этом сообщи-
ли в столичном Департамен-
те культуры. 

Ежегодная премия грантов 
мэра Москвы дает возмож-
ность выявить молодые та-
ланты и поддержать их. Луч-
ших отбирает компетентное 
жюри — заслуженные деяте-
ли сферы искусства, профес-
сора ведущих творческих ву-
зов и артисты.
— Впереди ребят ждет отбор 
в следующие два тура. Послед-
ний из них пройдет весной — 
финалисты смогут выступить 
на лучших площадках столи-
цы. А сама церемония награж-
дения лауреатов планируется 
1 июня, — отметил руководи-

тель Департамента культуры 
Москвы Алексей Фурсин.
Сбор заявок на участие в кон-
курсе завершился 15 февраля. 
Среди претендентов — соли-
сты, 195 ансамблей, 66 орке-
стров и 69 хоровых коллекти-
вов. Более 310 заявок посту-
пило от пианистов москов-
ских школ искусств, свыше 
290 — от занимающихся жи-
вописью и декоративно-при-
кладным искусством, более 
210 — от юных музыкантов, 
осваивающих оркестровые 
струнные инструменты, свы-
ше 160 — от исполнителей 
академического вокала, бо-
лее 140 — от ги та ристов. Так-
же популярными оказались 
следующие номинации: дере-
вянные духовые инструменты 
(более 220 заявок), медные 
духовые инструменты (более 
60 заявок) и струнные на-
родные инструменты (более 
100 заявок).
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

За 9 месяцев 2023 года 
число ДТП с участием 
средств индивидуаль-
ной мобильности 
увеличилось в стране 
на 216 процентов. Бы-
ло зарегистрировано 
2647 аварий, пострада-
ли 2723 человека. В сто-
лице за 10 месяцев про-
шлого года произошло 
805 ДТП с участием 
средств индивидуаль-
ной мобильности, что 
в 4 раза больше, чем 
за аналогичный период 
2022 года.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В честь Дня защитника 
Отечества 23 и 24 февраля 
парковка на всех улицах 
Москвы станет бесплат-
ной. Об этом в своем теле-
грам-канале сообщил 
Сергей Собянин. 25 фев-
раля будет действовать 
режим воскресенья: бес-
платно везде, кроме улиц 
с тарифами 380 и 450 руб-
лей в час. Парковки 
со шлагбаумами все дни 
будут работать по своим 
обычным тарифам.

кстати

Комфорт пассажиров
Вчера Сергей Собянин озву-
чил главные задачи развития 
транспортной системы Мо-
сквы до 2030 года. Самой важ-
ной названо повышение ком-
форта пассажиров.
— Начнем с модернизации 
и развития транспортной си-
стемы Москвы до 2030 года. 
Наиболее амбициозная про-
грамма, которую предстоит 
реализовать в ближайшие 
годы. Наша цель — сделать 
одну из лучших транспорт-
ных систем в мире основой 
для развития лучшего города 
Земли, — подчеркнул мэр 
столицы. 
Глава города сообщил, что 
в ближайшие годы будет рас-
ширен рельсовый каркас сто-
лицы. При этом особое внима-
ние уделят крупным инфра-
структурным проектам феде-
рального значения — таким, 
как высокоскоростные маги-
страли и развитие Централь-
ного транспортного узла, ко-
торые свяжут мегаполис с дру-
гими регионами России.
Откроют 39 станций метро 
и три новые линии: Троиц-
кую, Рублево-Архангельскую 
и Бирюлевскую. Продолжат 
обновлять подвижной состав 

и создавать городские вокза-
лы. Модернизируют 125 стан-
ций Московских центральных 
диаметров и Московского 
центрального кольца.
В планах также активно ис-
пользовать современные тех-
нологии, в том числе для раз-
вития беспилотного трамвая, 
оплаты по биометрии во всех 
видах транспорта.
В докладе на своем персональ-
ном сайте Сергей Собянин 
также напомнил о том, что 
в предыдущие годы было мно-
гое сделано для того, чтобы 
Москва получила надежный, 
совре менный транспорт и раз-
витую систему метро, дорог, 
других маршрутов. 

Большой капремонт
Также вчера Сергей Собянин 
рассказал об обновлении сто-
личных учреждений культу-
ры. В списке только за про-
шлый год — 76 объектов. Мэр 
отметил, что работы прошли 
в Театре эстрады, театре 
«Практика», Московском му-
зыкально-педагогическом 
колледже, библиотеках, шко-
лах искусств, в том числе 
в Детской школе искусств 
имени Даргомыжского, и на 
других объектах.
— В Детской школе искусств 
имени А. С. Даргомыжского 
помимо общестроительных 
и отделочных работ заменили 
окна и двери, кровлю и инже-

нерные системы. Обеспечили 
доступ к школе для маломо-
бильных людей. Благоустрои-
ли территорию вокруг и уста-
новили наружное освеще-
ние, — сообщил глава города.
Кроме того, за прошедший год 
в столице капитально отре-
монтировали помещения де-
сяти библиотек, среди кото-
рых библиотеки № 56 и 85.

Найти свою работу
В столице растет число само-
занятых — в прошлом году их 
стало больше на 329 тысяч. 
Такие данные привел вчера 
Сергей Собянин.
— Чаще всего самозанятость 
оформляют люди, занимаю-

щиеся пассажирскими пере-
возками, доставкой, сдачей 
квартир в аренду, рекламой 
и маркетингом, строитель-
ством. На данный момент 
в Москве зарегистрировано 
больше полутора миллионов 
самозанятых. За 2023 год они 
заработали 366 миллиардов 
рублей, — рассказал мэр.
Для развития карьеры город 
предлагает современную ин-
фраструктуру. В Москве рабо-
тает центр «Профессии буду-
щего». А во флагманском цен-
тре «Моя работа» перед от-
крытием дела можно пройти 
комплексную подготовку. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Запустим три 
новые линии метрополитена
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в своем 
блоге рассказал 
о развитии сети 
столичного 
транспорта 
и внедрении 
сервисов. Также 
он сообщил, как 
обновляются 
объекты культу-
ры и о росте чис-
ла самозанятых. 

день мэра

6 сентября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии двух новых станций Солнцевской линии метро — «Пыхтино» и «Внуково». В предстоящие годы 
в столице станет на три линии городской подземки больше. Обновят также железнодорожную инфраструктуру

Экономия предприятий 
исчисляется миллионами
Вчера глава Департамента 
экономической политики 
и развития города Мария 
Багреева рассказала 
о реализации нацпроекта 
«Производительность тру-
да» на предприятиях осо-
бой экономической зоны 
(ОЭЗ) столицы. 

Более 180 миллионов рублей 
составил совокупный эконо-
мический эффект для рези-
дентов особой экономиче-
ской зоны «Технополис «Мо-
сква», завершивших реализа-
цию национального проекта 
«Производительность труда». 
Два года назад к реализации 
программы присоединилось 
десять резидентов ОЭЗ.
— Это каждый третий рези-
дент особой экономической 
зоны, соответствующий кри-
териям участника нацпроек-
та. На данный момент шесть 
предприятий уже закончили 
реализацию проекта: по ито-
гам оптимизации выбранных 
пилотных процессов их про-
изводительность выросла 
в среднем на 136 процентов, 
время протекания сократи-
лось на 44 процента, а объем 
незавершенного производ-
ства уменьшился на 23 про-
цента, — привела данные Ма-
рия Багреева.
Особая экономическая зона 
привлекает инвесторов. Для 
них это в первую очередь тер-
ритория с особым юридиче-
ским статусом, где действует 
льготный режим предприни-
мательской деятельности для 
инвесторов. Здесь локализо-
вано свыше 200 высокотехно-
логичных компаний, из кото-
рых более половины имеют 
статус резидента. Благодаря 
ему они могут рассчитывать 
на значительные налоговые 
преференции. 

Территория шести площадок 
особой экономической зоны, 
куда входят «Печатники», 
«Алабушево», «Микрон», 
«МИЭТ», «Ангстрем», «Рудне-
во», превышает 275 гектаров. 
Здесь размещаются высоко-
технологичные предприятия.
— Особая экономическая зона 
«Технополис «Москва» на про-
тяжении нескольких лет явля-
ется лидером международных 
и национальных отраслевых 
рейтингов. Нацпроект «Про-
изводительность труда» не 
только позволяет повышать 
эффективность процессов, но 
и дает возможность сотрудни-
кам компаний-участников 
развиваться получать знания 
об инструментах бережливо-
го производства и успешно 
применять их, — прокоммен-
тировал, в свою очередь, гене-
ральный директор ОЭЗ «Тех-
нополис «Москва» Геннадий 
Дегтев.

В столичном Комплексе эко-
номической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений напомнили: нацио-
нальный проект «Производи-
тельность труда» — это мера 
государственной поддержки 
бизнеса, которая позволяет 
предприятиям увеличивать 
объемы выпускаемой продук-
ции и сокращать производ-
ственные издержки без до-
полнительных затрат. В Мо-
скве этот нацпроект реализу-
ется с начала 2022 года. До 
конца 2024 года в нем сможет 
принять участие 441 пред-
приятие.
С 2022 года реализацией про-
екта в столице занимается Ре-
гиональный центр компетен-
ций Москвы, подведомствен-
ный Департаменту экономи-
ческой политики и развития 
города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 февраля. Глава Департамента экономической политики 
и развития города Мария Багреева (вторая справа) посетила 
ОЭЗ «Технополис «Москва»

Конкурс детского рисунка поможет участникам 
научиться видеть красоту в повседневном 
В городском конкурсе дет-
ского рисунка «Наследие мо-
его района», помимо основ-
ной номинации, организова-
ны 11 дополнительных и две 
специальные. Об этом рас-
сказали в Департаменте 
культурного наследия 
Москвы.

В столице больше восьми ты-
сяч памятников, и эта цифра 
постоянно растет. Насколько 
все они уникальные, помогут 
показать работы художников 
в возрасте от 7 до 15 лет.
— Нам важно воспитать у мо-
лодого поколения бережное 
отношение к объектам город-
ской среды, — сказал руково-
дитель Департамента куль-
турного наследия столицы 
Алексей Емельянов. — Ведь 
если сейчас беседка или дом, 

которые вам дороги, не име-
ют охранного статуса, то это 
не означает, что они не полу-
чат его через 40–50 лет.
Поэтому участников конкурса 
«Наследие моего района» не 
ограничивают в выборе па-
мятников, которые они хотят 
изобразить. Это может быть 
и действительно старинная 
постройка, и необычная дет-
ская площадка у дома.
— Часто нам кажется, что все 
«настоящие» памятники со-
средоточены вокруг Кремля, 
но это заблуждение, — под-
черкнул Емельянов. — Мы хо-
тим, чтобы ребята по-новому 
взглянули на привычные им 
здания, парки, небольшие со-
оружения, научились видеть 
красоту в повседневном.
Расширить кругозор ребятам 
помогут дополнительные но-

минации конкурса. Напри-
мер, для «Литературной Мо-
сквы» нужно изобразить ме-
ста, которые как-то связаны 
с великими русскими поэтами 
и писателями. В номинации 
«Искусство в городе» рассмо-
трят работы с изображением 
театров, цирков, концертных 
залов, художественных гале-
рей и других объектов культу-
ры. А выбрав «Наукоград», 
нужно нарисовать учебные 
заведения, исследовательские 
институты, библиотеки, тех-
нические музеи — все, что от-
носится к теме науки и полу-
чения знаний.
Полный список номинаций 
опубликован на сайте насле-
диемоегорайона.рф. Работы 
принимают до 14 апреля.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Акция «Миллион призов» позволит 
дополнительно поддержать семьи с детьми
Вчера эксперты рассказали 
о привлекательности акции 
«Миллион призов», которую 
проведут в середине марта. 

Акция программы «Миллион 
призов» — «Выбираем вместе 
2024» пройдет во время выбо-
ров президента РФ. Ее участ-
никами станут москвичи, 
проголосовавшие онлайн. 
В качестве призов разыграют 
баллы, которые можно будет 
обменять на товары и услуги 
партнеров программы.
— Акция «Миллион призов» 
может стать дополнительным 
стимулом для привлечения 
к голосованию молодежи, — 
отметил депутат Мосгордумы 
Александр Семенников. — 
Электронное голосование 
востребовано прежде всего 
у молодежи, которая активно 

пользуется цифровыми ресур-
сами правительства Москвы 
и избирательными техноло-
гиями.
Парламентарий добавил, что 
полученные баллы можно на-
править на благотворитель-
ность. Достаточно перейти на 
страницу со списком органи-
заций — участников акции 
и перечислить в фонды полу-
ченный электронный выи-
грыш.
В свою очередь, член Обще-
ственной палаты Москвы 
Максим Буре отметил, что 
«Миллион призов» — прият-
ный бонус для тех, кто решил 
отдать свой голос за будущее 
страны. Саму акцию он на-
звал правильной и нужной. 
По его словам, в программе 
в этом году появятся дополни-
тельные поощрения для мо-

сковских семей. Полученные 
баллы можно потратить на 
покупки в ряде магазинов, об-
менять на билеты в театры, 
музеи и другие площадки.
— Акция «Миллион призов» 
воспитывает гражданскую от-
ветственность в людях и по-
лезна для бизнеса, — выска-
зал мнение столичный ресто-
ратор Алексей Васильчук.
Он отметил, что акция являет-
ся дополнительным стимулом 
для привлечения к голосова-
нию молодежи и позволяет 
дополнительно поддержать 
семьи с детьми. Ресторатор 
добавил, что электронное го-
лосование очень облегчает 
процесс участия в выборах.
— Онлайн-голосование про-
сто и удобно, — считает он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Рукодельницы создают 
уникальных кукол из вторсырья

В центре московского долго-
летия «Хорошево-Мневни-
ки» работает творческий 
клуб «Шедевры из ничего». 
Вчера «ВМ» побывала на за-
нятии и узнала, из чего же 
делают участники свои ру-
котворные шедевры.

Как рассказывает лидер клуба 
«Шедевры из ничего» Лидия 
Толмачева, все участники 
клуба очень серьезно относят-
ся к вопросам экологии. Поэ-
тому из всего, что их окружа-
ет, они делают не только кра-
соту, но еще нужные и полез-
ные вещи. 
— Если вернуться к истокам, 
то можно вспомнить, что на-
ши бабушки всегда делали 
какие-то приятные вещи из 
того, что видели, из разного 
подручного материала — где-
то по необходимости, где-то 
по желанию подарить теп-
ло, — говорит Лидия Федо-
ровна. 
Она уверяет, что абсолютно 
любой человек, если есть же-
лание, может, например, нау-
читься шить кукол. 
— Но будущим авторам пона-
добятся еще два обязательных 
качества — терпение и фанта-
зия, — уточняет лидер клуба. 
Оказывается, технология из-
готовления кукол одна и та 
же, но несмотря на это — ка-
кими же разными они все по-
лучаются. И рассматривая ту 
или иную куклу, никогда не 
догадаешься из чего она сде-
лана. 
По словам рукодельниц, при 
изготовлении своих шедевров 
они используют самые про-
стые вещи, которые найдутся 
в каждом доме: стеклянные 
банки, прищепки, остатки 
ткани и ниток, втулки от бу-
мажных полотенец и многое 
другое. 
В коллекции работ можно 
увидеть разных сказочных ге-

роев, знакомых с детства, 
и прекрасных дам, и много 
других персонажей, порой со-
вершенно необычных.
Москвичка Ольга Комарова, 
которая занимается в клубе 
«Шедевры из ничего» с сен-
тября месяца, на вопрос, по-
чему выбрала именно это на-
правление в проекте москов-
ское долголетие, отвечает 
с улыбкой:
— У меня две дочки, внучка, 
поэтому я всю жизнь играла 
в куклы и еще всегда занима-
лась рукоделием, поэтому 
с удовольствием хожу на заня-
тия, — говорит она. — Очень 
многому я здесь научилась. 
Например, наш преподава-
тель рассказывает очень важ-
ные детали, которые и созда-
ют образ куклы. 
В личной коллекции Ольги 
Петровны уже около тридца-
ти работ. 
На создание куклы ей требует-
ся от трех дней до месяца. 
— Вот, например, на эту рабо-
ту у меня ушло около двух не-
дель, — говорит она, по-
казывая яркую красивую ку-
клу. — Это огородник. Поче-

му огородник? Потому что 
прототипом куклы стал мой 
сосед по даче Александр. Ком-
бинезон, соломенная шля-
па — это все детали его по-
вседневного наряда. Так же, 
как и ведро с яблоками, по-
скольку он выращивает на 
своем участке яблони. Так 
что, когда начнется дачный 
сезон, я обязательно подарю 
ему своего веселого «огород-
ника», на создание которого 
он меня вдохновил. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova

Представители столичных властей ответили 
на актуальные вопросы по программе реновации
В Общественном штабе 
по контролю за реализацией 
программы реновации обсу-
дили строительство домов 
в Центральном округе. На во-
просы москвичей ответили 
представители столичных 
властей.

В программу реновации вклю-
чены 110 домов, расположен-
ных в девяти центральных 
районах города. В новые квар-
тиры переедут более 16 тысяч 
москвичей. Гендиректор Мо-
сковского зоопарка, обще-
ственный инспектор при Ро-
сприроднадзоре Светлана 
Акулова поинтересовалась, 
как изменится городская сре-
да в центре столицы в резуль-
тате реализации программы 
реновации.
— Все дворы новостроек 
в обязательном порядке обо-
рудуются детскими и спор-

тивными площадками, благо-
устраиваются общественные 
пространства, улицы, скверы, 
проводится дополнительные 
озеленение, — ответил пред-
ставитель Москомархитекту-
ры Василий Хохлов.
Кроме того, дома по ренова-
ции, по его словам, проекти-
руют с учетом индивидуаль-
ных решений. Это нужно, что-
бы новостройки гармонично 
вписались в окружающую за-
стройку, что особенно важно 
в центре города, где много 
исторических зданий.
Обсудили на встрече и воз-
можные ограничения, с кото-
рыми могут столкнуться жи-
тели столицы при переезде из 
старой в новую квартиру. Ока-
залось, что задолженность по 
платежам за жилищно-ком-
мунальные услуги, например, 
или наличие ипотечного кре-
дита за жилье в пятиэтажке не 

могут препятствовать пересе-
лению.
В Москве работает Центр ин-
формирования, куда могут 
обратиться жители, если им 
нужно помочь с переездом. 
Однако в городе также оруду-
ют сомнительные организа-
ции, которые навязывают но-
воселам свои услуги. Как рас-
сказал председатель Обще-
ственного штаба по контролю 
за реализацией программы 
реновации Валерий Теличен-
ко, некоторые участники про-
граммы отдавали таким «кон-
сультационным центрам» сот-
ни тысяч рублей, но никакой 
помощи не получали. Он по-
просил москвичей проявлять 
бдительность и, если есть со-
мнения, перепроверять ин-
формацию, позвонив в Обще-
ственный штаб.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Снег, метель и гололед — 
погода снова бьет рекорд

Редких птиц и их потомство 
защитят от браконьеров

Вчера в столице был уста-
новлен рекорд по высоте су-
гробов. Их высота сейчас 
в Москве составляет 66 сан-
тиметров, а вот 19 февраля 
1966 года максимальная вы-
сота сугробов была на 2 сан-
тиметра ниже.

Небывалый в этом веке снего-
пад засыпал Москву, и, пока 
коммунальщики расчищают 
дороги и шоссе, около тротуа-
ров растут сугробы.
— Ой, снегу намело, — смеет-
ся жительница Нагорного 
района Татьяна Складова. — 
Я за свою жизнь таких сугро-
бов в Москве не помню, но 
мама говорит, что похожая 
погода была, когда мне было 
года два. Затруднений от та-
ких зимних рекордов не испы-
тываю, потому что у нас от-
ветственные коммунальщи-
ки. И во дворе дорожки расчи-

щены. До магазина, аптеки 
можно пройти без труда. А что 
на газонах сугробы — хорошо, 
пусть дети в «царь горы» пои-
грают. А то все с телефонами 
сидят, когда на улице красота.
Высоту снежного покрова за-
меряли на метеостанции, что 
расположена на ВДНХ. Ее спе-
циалисты уверяют: до среды 
цифра увеличится.
— Вчера высота снежных по-
кровов на метеостанции была 
67 сантиметров, — говорит 
научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман 
Вильфанд. — Объявлен «жел-
тый» уровень погодной опас-
ности из-за гололедицы. 
23 февраля погода будет как 
во второй половине марта, 
температура ночью составит 
0 градусов, а днем 4 градуса 
тепла. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Столичные экологи усилят 
контроль природных терри-
торий, где гнездятся редкие 
птицы. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе Депар-
тамента природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды Москвы.

В преддверии весны, когда не-
которые виды птиц начинают 
готовиться к выведению по-
томства, на особо охраняе-
мых природных территориях 
города пройдут рейды. Ин-
спекторы будут наблюдать за 
возможными местами гнездо-
вания пернатых.
— К сожалению, каждый год 
накануне выводко-гнездово-
го периода активизируются 
браконьеры, которые изыма-
ют птенцов из естественной 
среды обитания для того, что-
бы потом использовать их 
в коммерческих целях, — рас-
сказали в пресс-службе депар-

тамента. — Зачастую это ред-
кие, находящиеся под угрозой 
исчезновения виды.
Прежде всего страдают совы. 
На природных территориях го-
рода их обитает девять видов, 
из них шесть занесены в Крас-
ную книгу Москвы: ушастая 
и болотная сова, мохноногий 
сыч, воробьиный сычик, серая 
и длиннохвостая неясыть.
— Это виды, которые часто 
используют нелегальные 
уличные фотографы, предла-
гая прохожим сделать памят-
ный кадр с необычной пти-
цей, — подчеркнули в при-
родоохранном ведомстве, 
уточнив, что совы начинают 
гнездиться уже в марте.
Жертвами браконьеров ста-
новятся и полевые жаворон-
ки. Вид находится под угрозой 
исчезновения и также занесен 
в Красную книгу Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Храм увековечит память 
погибших военкоров
В Москве завершается стро-
ительство храма в память 
о погибших на фронтах воен-
коров. Подробности о проек-
те рассказал «ВМ» советник 
мэра Москвы Владимир Ре-
син (на фото). 

Владимир Иосифович, расска-
жите, на какой стадии сейчас 
находится строительство.
Совсем недавно, 15 февраля, 
на главный храм мемориаль-
ного храмового комплекса 
в честь святых мучеников Ана-
толия и Протолеона в парке 
Артема Боровика подняли ко-
локола. Храм этот особенный. 
Его строят в память о военных 
корреспондентах, погибших 
в горячих точках, и о солдатах, 
сражавшихся за нашу родину 
в Великой Отечественной во-
йне. Ряды кокошников под ша-
трами — это свечи, горящие 
в память о павших. 
Всего два года назад управля-
ющий Юго-Восточным и Севе-
ро-Восточным викариатствами 
архиепископ Егорьевский Мат-
фей совершил чин освящения 
закладного камня. А полностью 
мемориальный церковный 
комплекс будет готов только 
в следующем году. Как журна-
листское сообщество отреаги-
ровало на идею? 
Настоятель храма иерей Вита-
лий Ульянов уже обсудил про-
ект с председателем Союза 
журналистов России Влади-
миром Соловьевым, который 
идею поддержал. Сейчас при-
ход и Союз журналистов Рос-
сии договорились о дальней-
шем сотрудничестве. Также 
организация «Кедры великой 
победы» и ее председатель 
Александр Иншаков планиру-
ют высадить в парке Артема 
Боровика кедровую Аллею до-
блести и славы журналистов. 
А когда будут подняты на храм 
купола и кресты?
Ближе к Пасхе планируем под-
нять купола и кресты и прове-
сти божественную литургию, 
а затем 5 мая освятить посвя-
щенный журналистам памят-
ный камень и высадить ке-
дры. Это будет трогательное 
и знаковое событие, на кото-
рое приглашены многие высо-
кие гости. В храме установят 
мемориальные мраморные 
доски с именами погибших 
воинов, которые родились 
и жили в Москве, чтобы живу-
щие не забывали, как много 
военкоров и журналистов от-
дали свои жизни за правду. 

Военкоры гибли в самых опас-
ных местах, в горячих точках, 
от Донбасса до Сирии, стара-
ясь донести до людей важную 
информацию о происходя-
щем в мире.
Почему так важно увековечить 
память о военкорах?
Хранить память о наших геро-
ях, которые рискуют жизня-
ми, чтобы события современ-
ной истории знали все, — это 
наш долг. Новый храм станет 
символом общей гордости 
и уважения к тем, кто пожерт-
вовал своей жизнью за нашу 
страну и наше будущее.
В День памяти журналистов, 
погибших при исполнении 
профессиональных обязанно-
стей, 15 декабря, настоятель 
храма иерей Виталий Ульянов 
встречался с семьями военко-
ров. Сейчас на доске скорби 
Союза журналистов уже 
79 портретов. На Донбассе по-
гибли репортеры телеканала 
«Россия 24» и РИА «Новости». 
Прошлой весной украин-
ские спецслужбы убили воен-
кора Владлена Татарского. 
В 2014-м из командировки на 
Донбасс не вернулись фото-
корреспондент «России сегод-

ня» и сотрудники ВГТРК, опе-
ратор Первого канала. Хотя 
они знают, насколько опасны 
могут быть командировки 
в зону СВО и в другие горячие 
точки, военкоров это не оста-
навливает. Мир должен ви-
деть правду.
Корреспонденты «ВМ», 
как и сотрудники других изда-
ний, работают в зоне СВО, со-
провождают гуманитарные гру-
зы для бойцов на передовой. 
Это очень важно! Москва всег-
да и во всем впереди: и в помо-
щи новым регионам, и в осве-
щении событий с передовой. 
С момента начала СВО Мо-
сква не оставляет без внима-
ния новые территории. 14 мая 
2022 года вице-премьер Марат 
Хуснуллин объявил, что Россия 
начала оказывать помощь ЛНР 
в восстановлении инфра-
структуры. Столица активно 
помогает Луганску и Донецку, 
восстанавливая важные объ-
екты. С 2022 года московские 
специалисты активно работа-
ют в городах-побратимах, про-
должается восстановление 
разрушенных в боях храмов.
Уже восстановили более 
1720 зданий и сооружений, 
включая даже самую старую 
школу в Луганске. Она, постра-
давшая от боевых действий, 
теперь обновлена и носит имя 
своего героя — выпускника 
Евгения Полякова, погибшего 
при освобождении Донбасса. 
Российские издания рассказы-
вают об этом трудовом подви-
ге. И наша газета в их числе.
Так и должно быть. Москвичи, 
как и весь российский народ, 
должны видеть, насколько мы 
болеем душой за новые регио-
ны. Чтобы города-побратимы 
не остались без электричества 
и отопления в зимний период, 
специалисты из Москвы рабо-
тают там круглый год. У них 
есть не только необходимые 
навыки, но и современная тех-
ника, чтобы обеспечить ком-
форт для жителей. Восстано-
вили уже 555 километров ин-
женерных сетей. Отремонти-
ровали 1,3 миллиона квадрат-
ных метров дорог, сделав цен-
тральные улицы Луганска 
и Донецка похожими на мо-
сковские — гладкими и без вы-
боин. А в скверах городов те-
перь даже работают фонтаны, 
создавая атмосферу уюта 
и комфорта. Но впереди у них 
еще много работы.
Беседовал АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
edit@vm.ru

Совсем скоро на столичном 
автомобильном заводе «Мо-
сквич», который работает 
под руководством Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры столицы, нач-

нется мелкоузловая сборка 
машин. 
— «Москвич» можно смело на-
звать автомобилем 2023 года. 
По сути, это новое рождение 
завода, который по этапам, 
пусть не так быстро, как хоте-
лось бы, добавляет в автомо-
биль российские компоненты, 
прикладывая немало уси-
лий, — отметил заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. — В личном 
пользовании у меня «Москвич 
3е», и он хорошо показывает 
себя даже зимой.
По технологии полного цик-
ла будут собирать кроссове-
ры «Москвич 3» и электромо-
били «Москвич 3е», включая 
сварку и окраску кузовов. 
Уже сейчас в автомобилях ло-
кализованы устройство вы-
зова экстренных оператив-

ных служб, подключаемые 
к системе «ЭРА-ГЛОНАСС», 
технологические жидкости 
и разные аксессуары. С пере-
ходом на мелкоузловую сбор-
ку весь процесс производства 
автомобилей будет осущест-
вляться на заводе, включая 
сварку и окраску. 
— Вместе с тем увеличится ко-
личество комплектующих, из 
которых производится авто-
мобиль, — теперь будет осу-
ществляться сборка из более 
чем 900 позиций, а при круп-
ноузловой сборке было всего 
около 50 позиций, — отметила 
руководитель департамента 
по связям с обществен ностью 
завода Анастасия Журавлева. 
Также с переходом на мелко-
узловую сборку усилится кон-
троль за входящим качеством 
комплектующих. Как резуль-
тат — в производство будут 
поступать исключительно ка-
чественные детали. 

— На заводе уже смонтирова-
на новая, самая современная 
роботизированная система 
сварочного оборудования, ко-
торая специально создана для 
«Москвича», протестированы 
процессы сварки и окра-
ски, — сообщила Анастасия 
Журавлева. 
На предприятии также ин-
тегрировали модели «Моск-
вич 3» и «Москвич 3е» в произ-
водственную линию, настро-
или роботов и прописали все 
программы. Сейчас ведется 
сборка и проверка качества 
тестовых автомобилей, со-
бранных по технологии мел-
коузловой сборки. Кстати, 
с переходом на мелкоузловую 
сборку у кроссовера «Моск-
вич 3» появится двухцветный 
кузов: верх черный, а низ 
в любом из пяти цветов, пред-
ставленных в линейке завода. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завод переходит на сборку 
машин полного цикла

Автомобильный 
завод «Москвич» 
продолжает ло-
кализацию про-
изводства. Вче-
ра «ВМ» узнала, 
какое оборудо-
вание уже уста-
новили на пред-
приятии.

производство

19 февраля. Сотрудники Московского автомобильного завода «Москвич» Павел Беляев (слева) и Александр Решетников производят монтаж крышки капота 
в рамках подготовки к мелкоузловой сборке машин, на которую предприятие перейдет в ближайшие пару месяцев

досье
Владимир Ресин — 
депутат Госдумы VI, VII 
и VIII созывов, член Ко-
митета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ, пред-
седатель экспертного 
совета по строительству 
при Комитете ГД 
по строительству и ЖКХ. 
Советник патриарха Ки-
рилла и мэра Москвы 
Сергея Собянина, кура-
тор городской програм-
мы «200 храмов». На-
гражден госнаградами, 
в том числе орденами. 
Находится под западны-
ми санкциями. 

Автомобильный завод 
«Москвич» занимает 
территорию площадью 
35,9 гектара. На пред-
приятии работают около 
1,6 тысячи человек. 
На сентябрь 2023 года 
предприятие выпустило 
около 27 тысяч авто-
мобилей. Для электро-
мобилей в Москве уста-
новлено около 3 тысяч 
зарядных станций, бо-
лее 240 из них — в рам-
ках городского проекта 
«Энергия Москвы». Каж-
дый год в рамках этого 
проекта планируют уста-
навливать еще по 200–
300 быстрых электроза-
рядных станций.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

19 февраля. Печатник Илья Солдатенков проверяет качество отпечатанных для избирательных 
участков Москвы бюллетеней для голосования на выборах президента России, которые пройдут 
с 15 по 17 марта. Всего в городе к 6 марта выпустят 7 миллионов 628 тысяч 300 бюллетеней. Такое 
количество определила Центральная избирательная комиссия. Фото: Пелагия Замятина

фотофакт

московское долголетие
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Центр московского дол-
голетия «Хорошево- 
Мневники» был открыт 
в июне 2023 года. Сейчас 
в центре активно функци-
онирует более пятидесяти 
объединений единомыш-
ленников. Это клубы 
спортивной, творческой 
и интеллектуальной на-
правленности.

справка

19 февраля. Москвичка Ольга Комарова показывает 
свою работу — куклу «огородник». Фото: Дженни Самойлова
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Колледжи обеспечивают 
высокий уровень знаний

Московские колледжи сегод-
ня — современные образова-
тельные площадки, которые 
готовят настоящих професси-
оналов своего дела. Уровень 
и качество обучения растут 
с каждым годом, что позволя-
ет многим студентам уже со 
второго курса трудоустраи-
ваться по специальности. 

Рисковая профессия

Студент 4-го курса Техниче-
ского пожарно-спасательного 
колледжа им. В. М. Максимчу-
ка Ахмед Магомедов всегда 
хотел приносить пользу лю-
дям. В девятом классе стол-
кнулся с серьезным выбором 
между профессией врача 
и спасателя. В итоге по совету 
друга выбрал вторую и не по-
жалел о своем решении.
— Учиться в колледже оказа-
лось очень интересно. Конеч-
но, сначала изучаем теорию, 
но большая часть занятий — 
это практика. В моей профес-
сии пожарного очень важно 
много тренироваться, — рас-
сказал Ахмед.
В колледже для будущих 
пожарных построена специ-
альная учебная башня, где 
они отрабатывают само-
спуск. Также студентов учат 
устанавливать трехколен-
ную лестницу. 

— Практические занятия про-
ходят и в теплодымокамере — 
это учебный тренировочный 
комплекс, в котором имити-
рованы фрагменты обстанов-
ки реального места пожара. 
Там мы учимся действовать 
в условиях задымления, — по-
делился студент.
По словам Ахмеда, в его кол-
ледже — самые лучшие масте-
ра производственного обуче-
ния. Это люди, которые сами 
когда-то работали пожарны-
ми, а теперь передают свои 
знания и навыки молодому 
поколению спасателей. 
Свое мастерство Ахмед Ма-
гомедов доказал на чем-
пионате «Моло-
дые профессиона-
лы» в 2023 году, 
где занял первое 
место в компетен-
ции «Пожарная 
б е з о п а с н о с т ь » . 
А после студента 
пригла сили на ра-
боту в 317-ю Мо-
сковскую област-
ную пожарно-спа-
сательную часть. 
Там оценили высо-
кий уровень под-
готовки студента. 
— Первый рабочий день был 
очень насыщенным, — вспо-
минает Ахмед. — Было не-
сколько вызовов на пожары, 
и меня сразу взяли с собой. За-
ходить в дом, который пылает, 
страшно не было, но адрена-
лин зашкаливал. 
За восемь месяцев работы по-
жарным выездов у студента 
колледжа было уже немало. 
Особенно ему заполнился по-
жар на мясокомбинате.
— В те дни был сильный мо-
роз, –25 градусов. Мы поехали 
на вызов, а в итоге тушили по-
жар без перерыва в течение 
12 часов. Было очень тяжело 
физически, конечно, но самое 
главное, что никто не постра-
дал, а мы выполнили свою ра-
боту, — рассказал он.
Ахмед признался, что от рабо-
ты он получает огромное удо-
вольствие. Но быть пожар-
ным, по его мнению, может не 
каждый. 

— Главным препятствием для 
этой профессии можно на-
звать страх. Ничего не выйдет, 
если вы боитесь замкнутого 
пространства, огня, темноты. 
У меня этих страхов не было, 
но все равно, когда первый раз 
оказываешься в горящем зда-
нии, становится не по себе, — 
поделился он. 
Кроме того, важны хорошая 
физическая подготовка и вы-
носливость. 
Сейчас Ахмед Магомедов 
успешно совмещает уче-
бу в колледже и работу благо-
даря индивидуальному учеб-
ному плану, который специ-
ально для него разработали 

в образовательном учреж-
дении. 
— Я очень благодарен коллед-
жу за такую возможность. Бла-
годаря такой поддержке я смог 
найти работу и уже набираюсь 
реального опыта в своей про-
фессии, — сказал он. 

Продолжил 
семейное дело
По индивидуальному плану 
учится и студент третьего кур-
са Колледжа Московского 
транспорта по специальности 
«электромеханик по лифтам» 
Алексей Клочков. Молодой че-
ловек решил пойти в колледж, 
чтобы продолжить семейное 
дело: его отчим работает элек-
тромехаником по лифтам. 
— Я больше технарь, чем гума-
нитарий, поэтому специаль-
ность выбирал, связанную 
с механикой и техникой, — по-
яснил Алексей. — На день от-
крытых дверей съездил в не-
сколько колледжей, и больше 
всего мне понравилось мое 
нынешнее место обучения. 
По словам студента, Колледж 
Московского транспорта при-
влек его уровнем оснащения, 
современным подходом к обу-
чению. 
— В слесарном цехе, где мы 
проходили практику, есть все 
необходимое оборудование: 
различные станки, верстаки, 
тиски и другие инструменты. 

Были занятия и по монтажу-
демонтажу лифтов — в коллед-
же три лифта, пять лебедок 
и реальная шахта вместе со 
всеми направляющими, — 
подчеркнул он.
Электромеханик по лиф-
там — не только интересная, 
но и хорошо оплачиваемая 
и востребованная профессия. 
Алексей много практиковал-
ся, а после второго курса, на 
время летних каникул, по-
явилась возможность трудо-
устроиться по специальности. 
Среди нескольких вариантов 
он выбрал Московский метро-
политен, где и остался в итоге 
работать. 
— В сентябре пришел в кол-
ледж и оформил индивиду-
альный график. Мне его под-
писали с удовольствием, 
 администрация и преподава-
тели даже помогли с докумен-
тами. Это очень здорово, что 
колледж реально заинтересо-
ван в трудоустройстве своих 
студентов. Значит, я сделал 
правильный выбор, — отме-
тил он. 
Трудится Алексей на участке 
от станции метро «Славян-
ский бульвар» до «Митино», 
но при необходимости выез-
жает и на другие. На работе он 
занимается аварийно-техни-
ческим обслуживанием лиф-
тового оборудования. Сту-
дент отметил, что его коллеги-
наставники и мастера были 
приятно удивлены уровню 
подготовки. 
— Обычно в эту профессию 
приходят просто механики, 
которые получают образова-
ние не в колледже, а уже по 
ходу работы. То, что я владел 
знаниями и навыками по ра-
боте с лифтами, было одно-
значным плюсом,— добавил 
Алексей Клочков.

Серьезная подготовка

Студентка четвертого курса 
столичного Колледжа дизай-
на, архитектуры и реинжини-
ринга № 26 по специальности 
«архитектор» Лада Базик уже 
второй год успешно совмеща-
ет работу в реставрационной 
мастерской «Наследие-Про-
ект» с индивидуальным гра-
фиком обучения. Папа девуш-
ки — архитектор, а мама — 
дизайнер. В детстве родители 
часто брали ее с собой на рабо-
ту. Мама также преподавала 
студентам. Лада с интересом 
 наблюдала за профессией ро-
дителей, а после 9-го класса 
решила продолжить учебу 
в колледже по творческой спе-
циальности. 

— Выбрала архитектуру, по-
тому что поняла, что она мне 
ближе, — рассказала она. 
Учиться в колледже Ладе нра-
вится. Студентам дают много 
творческих заданий, при этом 
педагоги много времени уде-
ляют и основам профессии. 
Чтобы еще больше погрузить-
ся в профессию архитектора, 
девушка после второго курса 
решила устроиться на работу. 
Талантливую студентку без 
проблем взяли в реставраци-
онную мастерскую, где она 
трудится и по сей день. Лада 
уверена, что важную роль в во-
просе трудоустройства сыгра-
ли знания и навыки, получен-
ные в колледже. 
Сейчас она занимается разра-
боткой проекта реставрации 
объекта «Измайловская (Ни-
колаевская) военная бога-
дельня — Служебные корпуса 
у Задних ворот». 
— Нужно сохранить истори-
ческий вид здания, при этом 
назначение у него будет уже 
другое. Кроме того, нужно 
сделать его доступным для 
маломобильных групп насе-
ления, — поделилась она. 
Лада Базик подходит к реали-
зации проекта со всей серьез-
ностью, интересуется исто-
рией объекта, изучает способы 
строительства прошлых лет.

6 февраля. Студент 4-го курса столичного Технического пожарно-спасательного колледжа им. Максимчука Ахмед Магомедов показывает экипировку пожарного. 
Фото: Екатерина Алексеева

Молодежь стала чаще выбирать 
рабочие специальности
При поддержке города 
с 2019 года нашли работу бо-
лее 120 тысяч молодых спе-
циалистов. О тенденциях 
в трудоустройстве молодежи 
«ВМ» поговорила с директо-
ром Службы занятости насе-
ления Москвы, руководите-
лем центра «Профессии бу-
дущего» Андреем Тарасо-
вым (на фото). 

Андрей Андреевич, с какими 
сложностями сегодня сталки-
вается молодежь при трудо-
устройстве?
Говорить о проблемах трудо-
устройства со стороны канди-
дата сейчас, на мой взгляд, 
неправильно. Реальность та-
кова, что любой желающий 
может сегодня найти работу. 
Только в нашей агрегирован-
ной базе более 500 тысяч ва-
кансий. Рынок Москвы явля-
ется одним из самых мас-
штабных, диверсифициро-
ванных в России. Стоит 
сказать, что нехватка кадров 
отмечается во всех отраслях 
экономики города. Требуют-
ся любые специалисты любых 
уровней. Мы уже не говорим 
только о квалифицирован-
ном персонале, как это было 
ранее. Молодежь, люди без 
опыта работы тоже могут 
найти работу. 
Важно другое — показать мо-
лодым специалистам, что сей-
час происходит на рынке тру-
да и каким образом они могут 
применить свои знания и на-
выки на первом месте рабо-
ты. Здесь Служба занятости 
готова оказать такую по-
мощь. Мы знакомим моло-
дежь с вакансиями, с работо-
дателями прямо на наших 
площадках. Во флагманских 
центрах есть возможность по-
знакомиться напрямую с ра-
ботодателями. Если говорить 
о комплексной программе 
профориентации, то мы не 
просто проводим тестирова-

ние и выявляем максимально 
подходящее направление дея-
тельности, а полностью со-
провождаем от момента со-
ставления резюме до трудо-
устройства. 
Изменились ли требования 
к молодежи за 10–15 лет? 
Раньше без опыта никуда 
не хотели брать, а как сейчас?
В Москве так называемый ры-
нок кандидата, поэтому рабо-
тодатели снизили свои требо-
вания. Сейчас главное — что-
бы было желание у сотрудни-
ка развиваться в профессии. 
При этом смотрят не столько 
на диплом и опыт, сколько на 
ваши знания и навыки в спе-
циальности. Со своей сторо-
ны компании помогают бы-
стрее адаптироваться на но-

вом рабочем месте, получить 
необходимые знания, встро-
иться в производственный 
процесс. 
Сегодня есть определенный 
кадровый голод на заводах. 
Стала ли молодежь больше ин-
тересоваться рабочими про-
фессиями и охотно ли идет ра-
ботать на заводы? 
Промышленность города ак-
тивно развивается, поэтому 
предприятиям постоянно тре-
буются новые сотрудники. 
Получить рабочую профес-
сию можно в колледже, поэто-
му мы тесно с ними взаимо-
действуем. В центре «Профес-
сии будущего» особое внима-
ние уделено именно рабочим 
специальностям. Мы расска-
зываем девятиклассникам 
о профессиях токаря, сварщи-
ка, слесаря, монтажника 
и других. Также работаем 
с промпредприятиями, со-
вместно разрабатываем об-
разовательные программы. 
И видим, что интерес ребят 
к этим направлениям растет. 
Привлекает молодежь и зара-
ботная плата — в рабочих 
профессиях она довольно вы-
сокая. По некоторым специ-
альностям достигает 200 ты-
сяч рублей. Все, конечно, за-
висит от опыта, навыков, раз-
ряда. 
Какие сегодня профессии счи-
таются модными у молодежи?
Сложно выделить какое-то 
одно направление. Наш опыт 
показывает, что молодежь се-
годня хочет работать абсо-
лютно в разных сферах. Как 
я говорил ранее, стали более 
популярны рабочие профес-
сии. Не снижается популяр-
ность и технических направ-
лений. Компании активно 
внедряют современные тех-
нологии. Ребята, видя спрос 
на ИТ-специалистов, часто 
выбирают это направление. 
Также популярны инженер-
ные специальности.

Вырастет число 
бюджетных 
мест
Правительство Москвы объ-
явило, что в этом году в кол-
леджах создадут еще 10 ты-
сяч бюджетных мест для де-
вятиклассников.

Планируется на 50 процентов 
увеличить прием на бюджет-
ные места, чтобы все москви-
чи после окончания 9-го клас-
са могли получить рабочую 
специальность. Кроме того, 
кардинально изменится про-
грамма обучения и матери-
альная база.
В пресс-службе столичной мэ-
рии рассказали, что в Москве 
создаются новые учебные 
площадки практической под-
готовки рядом с предприяти-
ями — потенциальными ра-
ботодателями. В частности, 
в сентябре 2024 года откроют 
специализированную пло-
щадку на территории инду-
стриального парка «Рудне-
во». Практику молодые спе-
циалисты пройдут непосред-
ственно у своих будущих 
работодателей. 
— Обучение по промышлен-
ным специальностям, в том 
числе в сфере производства 
беспилотных летательных ап-
паратов, пройдут более 
1500 студентов колледжей, — 
сообщили в мэрии.
В ведомстве добавили, что 
с сентября 2023 года педаго-
гам, сотрудникам и студен-
там 20 столичных колледжей 
стали доступны электронные 
сервисы «Московской элек-
тронной школы» (МЭШ). Эта 
образовательная платформа 
интегрировала в традицион-
ный процесс обучения луч-
шие практики современных 
цифровых и дистанционных 
технологий. Педагоги и сту-
денты колледжей могут ис-
пользовать сервисы МЭШ для 
подготовки к занятиям. Вне-
дрение электронной школы 
значительно повысило каче-
ство обучения и сделало учеб-
ный процесс более доступ-
ным и удобным для всех 
участников. 
С 2024 года сервисами МЭШ 
будут пользоваться все 53 кол-
леджа Социального комп-
лекса.

Обновляем всю 
инфраструктуру

Сегодня в Москве большой спрос на 
специалистов со средним профессио-
нальным образованием, что обуслов-
лено активным ростом всех отраслей 
экономики. Мы видим, как динамич-
но развивается наш город: транспорт-
ная инфраструктура, здравоохране-
ние и социальная сфера, строятся но-
вые дома и дороги — все эти направле-
ния требуют квалифицированных 

специалистов. В социальном блоке Москвы 53 колледжа, 
которые готовят востребованных профессионалов для 
десяти отраслей экономики по более чем 170 различным 
профессиям и направлениям. 
Чтобы удовлетворить текущие потребности столичного 
рынка труда, было принято решение о масштабной мо-
дернизации системы среднего профессионального обра-
зования. Одним из ключевых элементов изменений стало 
тесное сотрудничество с работодателями города. Вместе 
с партнерами обновляются образовательные програм-
мы — становятся более актуальными и практикоориен-
тированными. Ведь профессии, кото-
рые получают студенты в наших кол-
леджах, требуют навыков, которые 
можно приобрести только на практи-
ке. Очень важно, чтобы выпускники 
могли применить полученные знания 
на реальном производстве или пред-
приятии, будь то транспортная сфера, 
промышленность, строительство, го-
степриимство или индустрия красо-
ты. Сегодня около 70 процентов учеб-
ного времени в колледжах отводится 
на практические занятия.
Для поддержания высокого качества 
образовательного процесса обновля-
ется и материально-техническая база 
колледжей. Лаборатории и мастерские оснащаются высо-
котехнологичным оборудованием, в том числе современ-
ными станками, сварочными аппаратами, радиомонтаж-
ным оборудованием. Обновляются метрологические 
и материаловедческие лаборатории, площадки для прак-
тической подготовки специалистов в области электротех-
ники и гостеприимства. К концу 2024 года планируется 
модернизировать 230 производственных мастерских 
и создать 90 новых.
Активно развивается практика целевого обучения с га-
рантированным последующим трудоустройством. Среди 
ярких примеров партнерства — сотрудничество с госкор-
порацией «Ростех» и Московским метрополитеном. Один 
из новых партнеров — Московский автомобильный завод 
«Москвич». С начала этого учебного года студенты Мо-
сковского технологического колледжа проходят произ-
водственную практику на предприятии. Тесное сотрудни-
чество с работодателями позволяет многим студентам 
получать предложения о трудоустройстве уже на втором 
курсе и совмещать трудовую деятельность с индивидуаль-
ным графиком обучения. К моменту выпуска такие моло-
дые специалисты имеют все знания и практические навы-
ки для бесшовного перехода на работу на предприятия.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИРИНА ШВЕЦ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

мнение

Правительство Москвы объявило о начале масштабной модернизации системы среднего профессионального образования. Сегодня многие школьники выбирают 
колледжи для продолжения обучения, ведь там они могут получить востребованные для мегаполиса профессии. Как меняются колледжи столицы и как город 
помогает студентам и выпускникам в трудоустройстве — в материале «Вечерней Москвы». 

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Многие студен-
ты столичных 
колледжей уже 
во время обуче-
ния находят ра-
боту. «ВМ» 
встретилась 
с несколькими 
ребятами, кото-
рые поделились 
своими истори-
ями успеха.

истории успеха

в тему
В центре «Профессии бу-
дущего» абсолютно но-
вый подход к поиску ра-
боты. Здесь можно по-
общаться с представите-
лями разных компаний, 
например Московского 
метрополитена, Москов-
ского машинострои-
тельного предприятия 
имени В. В. Чернышева 
и других.

В Москве второй год реализуется уникальная практика — 
проведение квалификационного экзамена на присвоение 
разряда на базе работодателей в условиях реального про-
изводственного процесса. Кроме того, представители 
предприятий участвуют в разработке содержания и крите-
риев оценки выпускного демонстрационного экзамена 
и входят в состав экзаменационной комиссии.

справка

Студенты много 
практикуются, 
что повышает 
шансы успешного 
трудоустройства

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Сегодня Москва развивается 
колоссальными темпами 
во всех сферах, в том числе 
в промышленности, строитель-
стве и транспорте. Для реали-
зации многочисленных проек-
тов в этих областях городу тре-
буется много молодых высоко-
квалифицированных 
профессионалов. И мы прикла-
дываем все усилия, чтобы рос-
ла востребованность и возмож-
ности среднего профессио-
нального образования. За при-
емную кампанию 2023 года 
абитуриенты колледжей пода-
ли около 220 тысяч заявлений. 
В среднем на одно бюджетное 
место пришлось восемь заявок. 
Мы увеличили контрольные 
цифры приема по самым вос-
требованным специальностям. 
В промышленности в два раза, 
а в ИT, строительстве и транс-
порте на 10–15 процентов. 
 Благодаря этому около 26 ты-
сяч ребят поступили на бюд-
жетные места. Это почти 
на 20 процентов больше, чем 
в 2022 году.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вкусные подарки, 
теплые слова
Вчера директор центра досу-
га «Личность» Дмитрий Хле-
стов побывал на мастер-
классе в столичной школе 
№ 1466 имени Надежды Ру-
шевой, ученики которой из-
готовили подарки для участ-
ников СВО. 

Мастер-класс прошел в рам-
ках Всероссийского проекта 
для начальной школы «Орля-
та России», его основная 
цель — воспитание активных 
граждан.
Учащиеся младших классов, 
с удовольствием примерив 
колпаки и фартуки и став по-
хожими на заправских шеф-
поваров, дружно приступили 
к приготовлению печенья. 
Ребята проявили фантазию 
и особую кулинарную стара-
тельность, так что изделия 
получились не только вкус-
ными, но и уникальными по 
форме. 
Вкусное угощение школьни-
ки дополнили поздравления-
ми. Они подписали открытки 
в честь приближающегося 
праздника Дня защитника От-

ечества и написали письма 
солдатам, найдя для них са-
мые теплые и добрые слова. 
Как рассказал Дмитрий Хле-
стов, все подарки, изготовлен-
ные руками детей, через пару 
дней он лично доставит на-
шим бойцам на передовую. 
— Уверен, что для ребят это 
станет приятным сюрпризом 
и поднимет их боевой дух! — 
отметил он. — Для нас же это 
будет уже тридцатая поездка. 
И хочется поблагодарить всех, 
кто принимает участие в сбо-
ре гуманитарной помощи: 
жителей Южного округа сто-
лицы совершенно разных воз-
растов.
Сотрудники центра досуга 
«Личность» посетят города 
и поселки ДНР и ЛНР. Поми-
мо подарков, сделанных ру-
ками учеников школы 
№ 1466 имени Надежды Ру-
шевой, в машины загрузят 
одежду, оптические прицелы, 
12 генераторов, медикамен-
ты и многие другие необходи-
мые вещи.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

19 февраля. Директор ГБУ «Личность» Дмитрий Хлестов 
и ученицы третьего класса Полина Тюрина (слева) 
и Александра Постникова. Фото: Анфиса Гущенкова 

Страна выученных 
уроков

Ровно 10 лет назад случился расстрел 
Майдана. Но, по моему мнению, это 
было, скорее, шумное заигрывание 
с Майданом, которое Виктор Януко-
вич предпринял силами «Беркута». 
И при этом он совершенно не думал 
о том, какие будут последствия для 
бойцов и их семей. Теперь это называ-
ют расстрелом. Хотя мы знаем, что 
огонь открыли снайперы, которых ан-

гажировал Запад. Это стандартная практика. У нас был 
1993 год. И тогда там тоже были какие-то непонятные 
снайперы из Прибалтики. Потом они же оказались в Чеч-
не. И нельзя сравнивать события на Майдане, например, 
с 9 января 1905 года, когда случилось Кровавое воскресе-
нье. Это была очень сложная смесь событий, в которых 
украинские власти показали свою крайнюю слабость. 
Хотя имели демократически электоральное обоснование 
применить силу. Уроки из тех событий тут же извлек Дон-
басс, который восстал. Чуть раньше это был Крым. 
А дальше начался этап извлечения 
уроков российским обществом. И он 
состоял из двух частей. И первой из 
них стало то, что мы пришли к пони-
манию ненужности переворота, кото-
рый приведет к власти западных ма-
рионеток. Это был урок 2019 года. Тем 
летом прошли весьма активные и за-
метные протесты в Москве, в которых 
принимали участие студенты, подба-
дриваемые своими любимыми неоли-
бералами. В регионах это движение 
не развернулось. Зато прошла гигант-
ская по своим масштабам дискуссия. 
И шла она не на площадях, не в кафе, 
не в театрах и клубах, а на кухнях. Тог-
да некоторые молодые люди, увлеченные лозунгами про-
западной оппозиции, продвигали их в качестве тезисов. 
А в ответ старшее поколение объясняло им, что это не-
правильный взгляд на мир. И что как для нашей страны, 
так и для них самих все это чревато страшными послед-
ствиями в духе 1990-х годов. А может быть, и значитель-
но худшими. Второй урок состоял в том, что мы обнару-
жили: постсоветские сепаратисты, которым мы позволи-
ли написать собственные декларации о суверенитете, 
стали нашими врагами. Хотя мы старались дружить с ни-
ми, объяснять, что мы братские народы. Но хорошие от-
ношения у нас остались с Белоруссией, неплохие с Казах-
станом и Таджикистаном. А все остальные — недобро-
желатели. Украина же и вовсе стала страной, которая 
хочет нас уничтожить. Поэтому и мы должны извести это 
самое крупное бандеровское образование. И никакого 
другого выхода у нас нет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАСИЛИЙ 
КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

мнение

Российские войска после освобождения 
Авдеевки продолжают наступление

Писатели и журналисты посвятили свои 
произведения защитникам Донбасса 

Российские подразделения 
начали разминирование до-
рог и зданий в Авдеевке. 
Об этом вчера сообщили 
в Минобороны РФ.

По данным ведомства, мин-
ную опасность в освобожден-
ном городе ликвидируют во-
еннослужащие инженерных 
подразделений группировки 
войск «Центр».
— Отдельные группы саперов 
приступили к исследованию 
уцелевших домов, придомо-
вых территорий и объектов 
городской инфраструктуры 
на предмет наличия взрыво-
опасных предметов, мин-
ловушек, фугасов или неразо-
рвавшихся боеприпасов, — 
отметили в МО РФ. — За про-
шедшие сутки российские 
инженеры успели разминиро-
вать мост в черте города, под 
который ВСУ заложили про-

тивотанковые мины и заряд 
тротила с дистанционным 
взрывателем. В общей слож-
ности были уничтожены бо-
лее 80 взрывоопасных пред-
метов и неразорвавшихся бо-
еприпасов. 
При этом наши военнослужа-
щие оказывают медицинскую 
помощь жителям Авдеевки, 
где до сих пор остается много 
пожилых граждан. 
— Мы уже знаем из свиде-
тельств тех людей, которые 
находятся в относительной 
безопасности, в ПВРах (пун-
ктах временного размеще-
ния.  — «ВМ»), что им при-
шлось пережить, особенно 
в последние дни и недели, ког-
да противник очень остерве-
нело относился к гражданско-
му населению, — сообщил 
глава ДНР Денис Пушилин. — 
В общем, множество зафикси-
ровано именно военных пре-

ступлений по отношению 
к гражданским. 
Пушилин добавил, что факты 
о преступлениях ВСУ против 
мирных жителей документи-
руются и в последующем бу-
дут использованы для уста-
новления причастных.
Также глава региона отметил, 
что во время освобождения 
Авдеевки многие украинские 
солдаты попали в плен. 
— Противник вынужден был 
сдаваться, чтобы сохранить 
себе жизнь, — рассказал Пу-
шилин. — И по информации, 
которая у меня есть, это не-
малое количество.
По данным Минобороны, по-
сле взятия Авдеевки войска 
группировки «Центр» про-
должают наступательные 
действия по освобождению 
ДНР. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера в Шолоховском зале 
Союза писателей России 
прошла встреча с читателями 
из литературно-музыкально-
го патриотического цикла 
«Слово Донбасса», на кото-
рой презентовали книгу «Го-
спиталь, которого не было». 

Литературно-патриотические 
вечера стали регулярными. 
Они проходят в рамках движе-
ния «Писатели России — 
фронту», проводимых по ини-
циативе Союза.
На очередном заседании 
председатель Правления Со-
юза писателей России Нико-
лай Иванов вручил членские 
билеты литераторам и журна-
листам, пишущим о спецопе-
рации. Так, новыми членами 
стал спецкор газеты «Комсо-
мольская правда» Александр 
Коц и актер Борис Галкин. 

— У вас не только образы ге-
роические, у вас крепкий вну-
тренний стержень, личным 
примером показываете, ка-
ким нужно быть, — Николай 
Иванов. 
Также на вечере представили 
книгу, посвященную первому 
военному госпиталю Донец-
ка. Автор книги «Госпиталь, 
которого не было» — совет-
ник главы ДНР по вопросам 
здравоохранения Ольга Дол-
гошапко, одна из тех людей, 
благодаря кому было создано 
уникальное медицинское уч-
реждение, вернувшее в строй 
тысячи раненых защитников 
донецкой земли.
Как рассказывает секретарь 
Союза писателей России Ели-
завета Хапланова, в этом уни-
кальном сборнике рассказы-
вается о первых годах войны 
на Донбассе, развязанной 

украинским режимом. Чита-
тель получает невероятные 
ощущения через воспомина-
ния очевидцев и стихи. 
— Это исторически правди-
вый разговор о мужестве, 
стойкости, высочайшем па-
триотизме и преданности сво-
ему делу обычных дончан, — 
рассказывает Елизавета Ха-
планова. 
Доктор медицинских наук, со-
ветник главы ДНР Ольга Дол-
гошапко на презентации от-
метила, что в Донецке никог-
да не было госпиталя, хотя 
были военные части. 
— И когда в 2014 году украин-
ская хунта начала обстрели-
вать народ, возникла необхо-
димость в госпитале, его на-
чали создавать, — говорит 
Ольга Долгошапко.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

новости
спецоперации

Бьем по противнику 
со всех сторон
Военнослужащие ВС РФ 
продолжают захваты-
вать опорные пункты. 
Обэтом вчера рассказал 
председатель движения 
«Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов. 
— В районе Каменского 
наши ребята улучшили 
свои позиции. Взято три 
крупных опорника 
ВСУ, — заявил Влади-
мир Рогов. — Россий-
ские войска также ак-
тивно действуют на оре-
ховском направлении
в Запорожской области. 
Наши сейчас бьют 
попротивнику со всех 
сторон. 
■
Дома отстроят заново
Наши специалисты 
успешно восстанавлива-
ют объекты в новых ре-
гионах РФ. Об этом зая-
вил премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин.
— Было восстановлено 
более 18 тысяч объек-
тов, в том числе 6,5 тыся-
чи жилых домов и соци-
альных учреждений. 
Также более 2 тысяч ки-
лометров автомобиль-
ных дорог, — добавил 
Мишустин. 
■
Враг использует 
химоружие
Киевский режим плани-
рует использовать новое 
химоружие. Об этом зая-
вил начальник войск ра-
диационной, химической
и биологической защиты 
ВС РФ генерал-лейте-
нант Игорь Кириллов.
Он отметил, что тактика 
ВСУ предусматривает 
подрыв емкостей с си-
нильной кислотой и ам-
миаком в ходе продви-
жения наших войск.

Музей собрал трофеи и вещи, 
созданные волонтерами 

Спецкор «ВМ» Алексей Зер-
наков продолжает работу 
в ДНР. Вчера он побывал 
в необычном музее в Донец-
ке. Экспозицию, посвящен-
ную боевым действиям 
на Донбассе, бережно со-
брали участники волонтер-
ского объединения «Интер-
бригады». 

Небольшой неприметный под-
вал в центре Донецка стал хра-
нителем героической исто-
рии. А еще — выставкой про-
дукции волонтеров со своей 
страны, которые стараются 
помочь фронту. Чего тут толь-
ко нет: и каски, и тубусы от 
противотанковых ракет, 
и стенд с шевронами самых 
разных подразделений, и фла-
ги. Как свои, прошедшие бои 
и развевавшиеся на крышах 
домов, отбитых у противника 
населенных пунктов, так 
и трофейные, на которых оста-
вили свои автографы захва-
тившие их бойцы. На стенах — 
красивые картины. Естествен-
но, все на военную тематику. 
— Это музей, относящийся 
к нашему волонтерскому про-
изводству. К нам сюда и прихо-

дят разные военные, и обра-
щаются с запросами, в благо-
дарность за помощь передают 
вещи, которые находят на поле 
боя, — рассказала корреспон-
денту «ВМ» волонтер объеди-
нения «Интербригады» Ольга 
Шалина. — Например, тро-
фейная украинская форма 
(сейчас она, правда, ушла 
дальше к нашим разведчикам 
«работать»), элементы снаря-
жения. Или вот — украинская 
фуражка офицера следствен-
ного управления, взятая в бро-
шенном участке во время 
штурма Мариуполя. А еще вра-
жеские каски. И короб от раке-
ты английского ПТРК NLAW. 
По словам Ольги, экспозиция 
все время пополняется. Осо-
бенно это касается части, по-
священной деятельности рос-
сийских волонтеров. А имен-
но, различным вещам, кото-
рые они делают, чтобы 
помочь бойцам на фронте:
— Тут в основном продукция 
различных волонтерских 
групп — эвакуационные кош-
ки, маскировочные сети, раз-
личные подсумки, накидки, 
носилки. Такие вот печки, на-
пример, варят из газовых бал-

лонов в Нижнем Новгороде. 
А тут то, что мы сами дела-
ем, — маскхалаты, например. 
Естественно, учитывая мест-
ный ландшафт и на разные 
времена года. 
Отдельно на стене висит па-
нель, на которой можно уви-
деть шевроны самых разных 
подразделений — от тех, кто 
начинал борьбу за освобожде-
ние Донбасса в 2014 году, до 
тех, кто на днях взял Авдеевку 
и продолжает освобождать 
территорию ДНР. 
— Ну у нас традиция такая. 
У всех, кто заходит, мы забира-
ем патчи, — заканчивает экс-
курсию Ольга. — Так и собра-
лась целая коллекция. Скоро 
уже крепить будет негде. Надо 
место для новых отводить. 
С удовольствием оставляю ря-
дом с шевроном донецкой 
бригады «Кальмиус» и свой — 
синий с надписью «Пресса». 
Традиции надо чтить.

19 февраля. Волонтер движения «Интербригады» Ольга Шалина показывает нам музей: здесь 
можно увидеть как трофеи, так и сувениры от наших бойцов. Фото: Алексей Зернаков

Мастерская «Сеченовский 
университет в помощь фрон-
ту» будет работать в рамках 
Историко-патриотического 
центра имени Героя Советско-
го Союза Н. В. Троян (Троян- 
центр). Активисты трудятся, 
осваивая новые занятия: двое 
из них вплетали ленты 

на длинном деревянном стен-
де, двое — измеряли ткань 
для будущей сети, а осталь-
ные — собирали за столом сте-
рильное оборудование. Все 
были заняты каким-то  делом.
По словам главного специали-
ста отдела по работе с обучаю-
щимися Троян-центра Анге-
лины Волковой, мастер-
ская — один из главных их 
проектов.
— Я показываю студентам, 
как изготовить маскировоч-
ную сеть по каждой из многих 
техник плетения. Сейчас де-
лаем по схеме «трава», — го-
ворит Ангелина Волкова. — 
Мы используем материал 
спанбонд. Это стандарт, кото-
рый просят использовать са-
ми ребята на Донбассе: шири-
ны сети должно хватить, что-
бы накрыть ей не только себя, 
но и технику. 
Перед волонтерами Троян- 
центра стоят важные задачи, 
отмечает студентка пятого 
курса Института клинической 

медицины Сеченовского уни-
верситета и командир поиско-
вого отряда «Надежда» Елиза-
вета Ивасенко.
— Так как здесь расположен 
клинический городок, студен-
там удобно в перерыве между 
парами забежать на час-
другой, — рассказывает Ели-
завета. — Раньше я уже про-
бовала плести сеть и другие 
изделия для спецоперации 
в других центрах. Тогда я по-
няла, что создать такое же 
движение в стенах универси-
тета — это самый оптималь-
ный способ для нас поддер-
жать бойцов. Ведь мы — сту-
денты, у нас не так много вре-
мени и личных средств. Но 
тем не менее каждый может 
сделать что-то, внести свой 
небольшой вклад в общее 
важное дело. 
По словам ректора Сеченов-
ского университета Петра 
Глыбочко, новая мастер-
ская — это замысел самих уча-
щихся.

— При учреждении действу-
ют студенческие клубы — 
с каждым годом их число рас-
тет, ребята сами инициируют 
появление новых проектов, — 
рассказывает ректор Сече-
новского университета. — 
В декабре прошлого года ко 
мне обратились активисты: 
у них родилась идея открыть 
мастерскую, чтобы помогать 
бойцам спецоперации.
Как рассказывает ректор, 
этот проект — это очередной 
важный этап в социально-
культурной работе студен-
тов. Ведь, по его словам, в ра-
боте мастерской «Сеченов-
ский университет в помощь 
фронту» смогут принять уча-
стие не только активисты 
Троян-центра.
— Студенты-добровольцы са-
ми продумали, как помогать 
бойцам спецоперации. Они 
всегда с ними на связи. Даль-
ше мы будем развивать нашу 
деятельность и добавлять но-
вую продукцию, нужную 

фронту, — рассказывает Петр 
Глыбочко. — Мы уверены, что 
наш новый проект объединит 
большое количество едино-
мышленников, тех, кто хочет 
быть полезным в тылу.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Перерыва между парами 
хватит для помощи фронту

Вчера в Сеченов-
ском универси-
тете состоялось 
открытие благо-
творительной 
мастерской 
для нужд спец-
операции. «ВМ» 
побывала на ме-
роприятии.

сVои люди

19 февраля. Сотрудник Троян-центра Московского государственного медицинского университета имени И. М. Сеченова Ангелина Волкова на открытии мастерской 
для нужд специальной военной операции. Фото: Наталья Шатохина

Еще Сеченовский универ-
ситет вчера принял у себя 
Международный пере-
движной фестиваль «Ки-
но на службе Отечеству». 
Представители высшего 
учебного заведения и ру-
ководство фестиваля под-
писали соглашение о со-
трудничестве, а после это-
го состоялся показ доку-
ментального фильма 
о реалиях спецоперации 
режиссера Олеси Шиги-
ной «Отважные. Мамы». 

кстати

От нашего 
специального 
корреспондента

Волонтеры «Интербри-
гад», помимо прочего, 
восстанавливают школу 
в поселке городского ти-
па Первомайское ЛНР. 
Сейчас уже силами до-
бровольцев отремонтиро-
вана кровля, заменена 
электропроводка, заново 
оштукатурены стены 
в классах и коридорах. 
Работы продолжаются.

кстати
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Трехмерное кино продолжает удивлять зрителя

Спасать человека нелегко даже при учебной аварии

Фильмография Александра 
Сергеевича насчитывает 25 ра-
бот в 16 проектах.
— Меня восхищает в стерео-
кино расширение возможно-
сти восприятия окружающей 
действительности, — заявля-
ет мастер. 
Наверное, многие уже забыли, 
что первое стереокинопроиз-
водство началось в СССР. 
В 1991 году НИКФИ был удо-
стоен «Оскара» за (цитируем 
в точности) «постоянное со-
вершенствование и предо-
ставление 3D-представления 
советской киноаудитории 
в течение последних 25 лет». 
В 1990-е годы, когда кинемато-
граф был основательно разру-
шен, работало 25 стереокино-

театров в 25 российских горо-
дах. Специалисты из НИКФИ 
занимались их модернизаци-
ей. И число стереокинотеа-
тров выросло до сотни. 
— Тогда же мы об-
менивались филь-
мами с американ-
цами, расширяли 
репертуар и обна-
ружили необыкно-
венное количество 
брака в их филь-
мах. Приходилось перемонти-
ровать, выбрасывать брако-
ванные куски — со 120 минут 
до 70, — вспоминает Алек-
сандр Мелкумов. 
Небывалый взрыв интереса 
к стереокинематографу вы-
звал выход фильма «Аватар» 

Джеймса Кэмерона. Мелку-
мов сам посмотрел стереова-
риант «Аватара» в кинотеатре 
недалеко от Речного вокзала, 
огромном, позволяющем бук-

вально окунуться 
в стереопростран-
ство. Но, как он 
потом наблюдал, 
многие, кто после-
довал за мировой 
знаменитостью, 
стали грешить 

большим количеством брака. 
— Подобное возникает из-за 
технологических нарушений 
как при съемке, так и при де-
монстрации фильмов. Имен-
но тогда от зрителей посы-
пались жалобы на головные 
боли и тошноту, — объясня-

ет кинооператор Александр 
Мелкумов. 
Как настоящее искусство, 
считает Александр Мелкумов, 
стереокино не терпит к себе 
коммерческого отношения. 
И конвейерный подход ему 
противопоказан. Застой 
в сфере стерекинопроизвод-
ства начался, когда с россий-
ского рынка ушла небезыз-
вестная канадская компания, 
приобретенное стереобору-
дование в наших кинотеатрах 
простаивает сегодня. И все же 
есть в Москве два кинотеатра, 
где и ныне можно увидеть ка-
чественные стереофильмы: 
«Иллюзион» и кинозал Тре-
тьяковской галереи. Недавно 
на экране последней состоял-

ся показ полнометражного 
фильма «Лев Толстой. По ту 
сторону фотографии». В осно-
ву фильма легли прижизнен-
ные стереофотографии Тол-
стого.
Оператор-постановщик филь-
ма Александр Мелкумов не 
скрывает тех непростых усло-
вий, в которых проходили 
съемки. Но ни российская вы-
сокопрофессиональная шко-
ла, ни аппаратура не подвели. 
У Мелкумова есть положи-
тельный опыт съемок в стере-
оформате театральных поста-
новок, уже в работе у него 
и несколько совершенно но-
вых проектов.  
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

10:45 Специализированная 
пожарная часть № 32 по туше-
нию крупных пожаров Южно-
го административного округа 
города Москвы.
— У нас в районе ДТП, два хо-
да, цистерна и газовка на вы-
езд, — звучит команда с дис-
петчерского пульта. 
По легенде, автомобиль ГАЗ-24 
«Волга», не справившись 
с управлением, врезался в сте-
ну дома 6, корпус 3, по улице 
Газопровод. На помощь выез-
жают пожарный многофунк-
циональный автомобиль и ав-
тоцистерна. Как правило, при 
такой аварийной ситуации 
водитель блокируется в салоне 
машины. Приборная панель 
при лобовом ударе смещается 
в сторону грудной клетки во-
дителя, при этом травмобезо-
пасная рулевая колонка скла-
дывается. Как последствия 
столкновения для водителя не 
исключены переломы конеч-
ностей, сотрясение головного 
мозга, перелом шейных по-
звонков. 
10:50 Первые действия спаса-
телей по прибытии на место 
происшествия — осмотр 
и оценка случившегося. Спа-
сатели видят, что автомобиль 
практически висит передни-
ми колесами, запрыгнув сво-
им днищем на ледяной трам-
плин, образовавшийся на обо-
чине. Насколько плотно он 
стоит для планирования эва-
куационных мероприятий? 
Сомнений быть не должно. 
Чтобы обеспечить его надеж-
ную обездвиженность, по 
приказу командира отделе-
ния Сергея Моисеева ставлю 
под задние колеса противоот-
катные упоры, так называе-
мые башмаки. Еще одним 
упором-пирамидой фикси-
рую середину днища авто. 
11:02 Сергей Моисеев разби-
вает заднее стекло со стороны 
багажника пилой «Глаз-
мастер» со встроенным сте-
клобоем и проникает в салон. 
Он проверяет у склонившего-
ся над рулем водителя пульс 
и надевает на его шею корсет, 
чтобы обезопасить от допол-

нительных травм. Все дей-
ствия по спасению боец со-
провождает беседой. Находя-
щемуся в сознании водителю 
важно понимать, что ему бу-
дет оказана вся необходимая 
помощь.
11:03 Раздается 
скрежет металла. 
Это мастер-пожар-
ный Илья Фастов 
вскрывает капот 
«Волги» аккумуля-
торным разжи-
мом. Пытаюсь по-
вторить те же действия. Да, 
задание совсем не из лег-
ких. Ножницы весят порядка 
25 килограммов, во время ви-
брации их бы просто удер-
жать в руках... Но вот крышка 
капота вздрагивает и медлен-

но начинает подниматься. 
Спешить во время спасатель-
ных работ при ДТП необходи-
мо, когда жизни водителя 
и пассажиров что-то продол-
жает угрожать, например воз-

горание. В данной 
ситуации мотор 
работает, поэтому 
клеммы от аккуму-
лятора боец Фа-
стов отсоединяет 
кусачками.
11:07 Мастер-по-
жарный Милюш-

кин разрывает кусачками 
(в обиходе пожарные называ-
ют инструмент «попугаем» за 
схожесть с крепким кривым 
клювом тропической птицы) 
металлическое полотно забло-
кированной двери автомоби-

ля. Ровно по пять секунд ухо-
дит на то, чтобы справиться 
с каждым из четырех ввинчен-
ных в тренажер металличе-
ских вкладышей. А вот у совре-
менных внедорожников, на-
пример у какого-нибудь «Ленд 
Крузера», делятся своим бое-
вым опытом пожарные-спаса-
тели, бывает, в результате ава-
рии двери скручиваются по-
добно мощным многослой-
ным канатам. Чтобы их 
перекусить, приходится попо-
теть раз так в пять дольше. 
11:12 Вместе с Милюшкиным 
и Фастовым вскрываем поко-
реженную автомобильную 
крышу и относим в сторону. 
Только теперь открывается 
свободный доступ к потерпев-
шему. С помощью домкрата 

боец Моисеев освобождает за-
жатые ноги водителя — его 
роль в учениях исполняет 
старший лейтенант внутрен-
ней службы МЧС Мария Ша-
верина. 
11:20 Бойцы Милюшкин и Мо-
исеев вытаскивают на жестких 
носилках — щите пострадав-
шего строго через багажник, 
вся операция по спасению за-
няла 20 минут. В 2023 году спе-
циализированной пожарной 
части № 32 практически не 
пришлось простаивать. Отта-
чивать мастерство спасателям 
приходится и на тренажерах, 
и в жизни. Бойцам не привы-
кать, а у меня болят и руки 
и ноги. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Удары робота запрограммированы на победу
Студент 3-го курса, инженер-
технолог команды «Наследни-
ки Земли» из МГТУ им. Баума-
на Роман Садовец забирает из 
современного станка деталь, 
устанавливая ее в конструк-
цию робота. Участники ко-
манды шаг за шагом продол-
жают процесс сборки своего 
бойца, которого назвали «Тур-
боМаша». Ведь до суперфина-
ла остается все меньше време-
ни. А победить хочется! 
— Процесс изготовления де-
талей может быть достаточно 
долгим. Например, чтобы сде-
лать такой элемент, как редук-
тор, который состоит из двух 
половинок, нужно затратить 
около трех часов, — рассказы-
вает Роман Садовец. — Наш 
робот в полностью собранном 
виде весит 111 килограммов.
По его словам, их конструк-
ция обладает уникальным 
орудием. Многие команды-
соперники используют верти-
кальные и горизонтальные 
спиннеры — крутящиеся эле-
менты для атаки и защиты, — 
но с «ТурбоМашей» инженеры 
пошли дальше: у их робота 
вращается вся верхняя поло-
вина корпуса.
— Эта часть служит и оружи-
ем, и защитой. Огромная «ка-
стрюля» весом 50 килограм-
мов крутится со скоростью 

3000 оборотов в минуту, — 
рассказывает Садовец.
Команда из Российского уни-
верситета транспорта (МИИТ) 
«Турбо Мехатроники» закан-
чивает процесс сборки пер-
вой. Не теряя времени, при-
ступают к проверке конст-
рукции на практике. Сначала 
пилот отрабатывает манев-
ры на неподвижных целях. Но 
все же на битве будут подвиж-
ные роботы других команд-

участников. По-
этому на «поле» 
выходит учебный 
робот — достой-
ный противник. За 
каждым движени-
ем внимательно 
следят инженеры, чтобы оце-
нить, как их конструкция на-
носит удары, крепко ли «стоит 
на ногах». 
По словам капитана команды, 
студента 2-го курса Ивана 

Козлова, в «Битве 
роботов — 2023» 
они заняли третье 
место, уступив 
в полуфинале ки-
тайцам. В супер-
финале этого года, 

который пройдет в Казани, 
они намерены взять реванш 
и побороться за первое место. 
— Мы улучшались, трениро-
вались, работали не покладая 
рук, чтобы встретиться с ни-

ми вновь и выиграть, — гово-
рит Иван Козлов.  
По словам генерального ди-
ректора и сооснователя про-
екта «Robot fi ght club» Артема 
Николаева, который курирует 
подготовку столичных ко-
манд, призовой фонд супер-
финала составляет 500 тысяч 
долларов. Такой суммы не бы-
ло никогда. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

17 февраля. Инженер-проектировщик Артем Санников (слева) и инженер-технолог Роман Садовец 
из команды «Наследники Земли» завершают сборку своего робота. Фото: Александр Кочубей

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Столичные команды — участники «Битвы роботов» активно готовятся к суперфиналу, который пройдет в Казани 
с 24 по 28 февраля в рамках «Игр будущего». Корреспондент «ВМ» побывал на тренировке и оценил конструкторские идеи.

Кинооператор, заведующий сектором цифрового стереокино Научно-исследовательского кинофотоинститута 
Александр Мелкумов уже 44 года снимает стереофильмы (трехмерное кино). «ВМ» выясняла подробности 

Зима — сложное испытание для всех, в том числе и для автолюбителей. От скольжения по льду и тарана снежных брустверов вдоль дороги никто 
не застрахован. В учениях пожарных-спасателей по ликвидации последствий ДТП приняла участие корреспондент «ВМ».

15 февраля. Корреспондент Наталья Науменко при поддержке мастера-пожарного Ильи Фастова вскрывает капот «волги»-тренажера на учениях по ликвидации 
дорожно-транспортного происшествия в специализированной части по тушению крупных пожаров № 32. Фото: Наталья Феоктистова 

Готовят ароматное 
тесто для печенья

Гостям мастер-класса выдают 
по кусочку ароматного плот-
ного и еще холодного теста, 
которое по запаху напоминает 
имбирное печенье. Все пыта-
ются угадать состав заготовки. 
Одни чувствуют запах корицы 
и кардамона, другие улавлива-
ют нотки мускатного ореха. 
Все оказываются правы. Веду-
щая мероприятия Мария Его-
рова, потомственный библио-
текарь, даже предлагает каж-
дому попробовать по малень-
кому кусочку массы. Она 
изготовляет печево (так назы-
вают еду, приготовленную 
в печи) и проводит такие ма-
стер-классы уже 
давно, на протяже-
нии 15 лет. По ее 
словам, она хочет 
передавать искон-
ные традиции рус-
ского народа из по-
коления в поколе-
ние, сохранить традиционные 
уклады, не дать им исчезнуть. 
— Я взяла традиционный ре-
цепт архангельско-белогород-
ских козуль или, по-другому, 
козульного теста,  — расска-
зывает Мария Егорова. — На 
мастер-классах я обычно рас-
сказываю о традиционных 
формах печева, которое мож-
но изготовить из этой массы, 
однако всегда отмечаю, что 
фигурки можно делать по-
разному, так, как велит нам 
наша фантазия. Из этого теста 
вообще можно делать все, что 
угодно. На открытых уроках 
мы лепили церковно-славян-
ские буквы, цифирь — ста-
ринные цифры и клинопись.
Чтобы сделать из заготовки бу-
дущее печево, ее надо согреть 
теплом своих рук. Участники 
мастер-класса разминают те-
сто, а затем делят его на 12 не-
больших кусочков. В дальней-
шем каждая из частей стано-
вится съедобным олицетворе-
нием разных календарных 
событий или церковно-сла-
вянских праздников. 
Козульное тесто в отличие от 
остального «вызревает» в хо-
лоде и поэтому в самом нача-

ле тяжело поддается лепке. 
Творить из массы, особенно 
новичкам, дается непросто. 
Тесто тугое, плохо гнется 
и легко ломается. Однако при 
должной сноровке из каприз-
ной субстанции постепенно 
получаются фигурки. 
Из первого кусочка участники 
создают символ прихода вес-
ны — жаворонка. Делают не-
большой «узел» из теста — это 
будет тело птицы, а его кон-
цы — голова и хвост. 
Еще одна часть теста превра-
щается в тетеру — витой узор. 
Работать с этой фигурой слож-
но — тонкий жгут при попыт-

ке его изящно вы-
ложить трескается 
и крошится. 
Один из самых ин-
тересных симво-
лов — заорач. 
История этой фор-
мы относится к вре-

менам, когда полевые работы 
делились на мужские и жен-
ские. Мальчики, как будущие 
пахари, получали в подарок 
маленькую соху или борону из 
теста, а девочкам, как предсто-
ящим жницам, дарили такой 
же серп. Дети и взрослые на 
мастер-классе слепили решет-
ку, символизирующую инстру-
мент для вспахивания полей, 
а также серп и скрепили их 
вместе. 
— Мне очень понравилось, 
хотя я новичок, делаю это 
в первый раз. Дома я регуляр-
но что-нибудь пеку, поэтому 
буду повторять, показывать 
всем, — говорит участница 
мастер-класса Мария Волча-
нецкая. 
Под конец мастер-класса всем 
присутствующим раздали уже 
готовые печенья в виде ко-
суль, которые можно было 
расписать глазурью. А все за-
готовки из сырого теста участ-
ники забрали домой, чтобы 
испечь. Вместе с фигурками 
участники также унесли и ре-
цепт постного теста, чтобы 
потом повторить его дома.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

В Москве прошел мастер-класс по созданию 
традиционного печева. Так называется 
русский народный способ приготовления 
в печи. Корреспондент «ВМ» побывала 
на мастер-классе. 

Приютите нового друга, подайте 
идею по укреплению семьи
Приходите за питомцем
25 февраля в общественном 
городском пространстве «Хле-
бозавод» пройдет выставка со-
бак и кошек из приютов, где 
любой желающий сможет за-
брать себе домой нового пи-
томца. По словам организато-
ров, все животные 
здоровы, привиты, 
чипированы и сте-
рилизованы. 
— Забрать их мож-
но бесплатно: нуж-
но будет только за-
полнить договор 
ответственного со-
держания, поэтому не забудь-
те взять с собой паспорт, — от-
мечают организаторы.
Кроме того, те, кто хочет по-
мочь обитателям приюта, мо-
гут принести на выставку 
корм, миски, игрушки и дру-
гие необходимые для содержа-
ния вещи.

Интересные проекты 
получат гранты
До 10 марта идет прием заявок 
на международный открытый 
грантовый конкурс «Право-
славная инициатива — 2024». 
Он проводится по благослове-
нию Святейшего Патриарха 

Московского и всея Руси Ки-
рилла. Одной из главных но-
минаций стали «Традицион-
ные семейные ценности как 
основа духовно-нравственно-
го и гражданско-патриотиче-
ского воспитания». Туда мож-
но подать идеи проектов, на-

правленных на 
укрепление нрав-
ственного автори-
тета семьи и роди-
тельства, на патри-
отическое и духов-
но-нравственное 
воспитание моло-
дежи.

На зарядку становись!
Вчера в столичной школе 
№ 1285 участники Москов-
ского регионального отделе-
ния всероссийского обще-
ственного движения «Волон-
теры-медики» из отряда «Пазл 
здоровья» вместе с участника-
ми проекта «Школа реальных 
дел» провели для учеников на-
чальных классов занятия 
и викторины. Ребятам расска-
зали о здоровом образе жизни 
и важности физической ак-
тивности.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мы продолжаем рубрику «Добрый дайджест». 
Рассказываем, какое занятие в школе провели 
волонтеры и как взять питомца из приюта.

топ-2

Рекорды «Битвы 
роботов»:

■ От МГТУ им. Баумана 
на «Битву роботов — 
2023» заявлено три ко-
манды: «Наследники 
Земли», «Новая эра» 
и «Гурманы». Это рекорд 
среди вузов Москвы.  
■ Робот «Атом» одно-
именной команды 
из Москвы стал самым 
маленьким по размерам 
участником «Битвы 
роботов — 2023» в кате-
гории до 113 кило-
граммов.

17 февраля. Мастерица Мария Егорова проводит мастер-
класс по печеву. Фото: Александр Кочубей 

важно
Появление дыма, 
тем более огня — повод 
немедленно остановить 
машину. Нужно заглу-
шить мотор, вытащить 
ключ из замка зажига-
ния, включить ручной 
тормоз. При возможно-
сти следует отсоединить 
клеммы от аккумулято-
ра. В первые 15 секунд 
возгорание возможно 
потушить самостоятель-
но с помощью огнету-
шителя. При распро-
странении огня важно 
отойти от автомобиля 
на 10–15 метров. 

кушать подано

камера! мотор!

дело техники

подопытный 
кролик

добрый 
дайджест
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Дефицит нянь: спрос 
опережает предложение

По данным сервиса по разме-
щению объявлений, в начале 
года спрос на услуги домашне-
го персонала увеличился на 
11 процентов. В компании от-
мечают, что в большинстве 
случаев рост необходимости 
в нянях связан с желанием ро-
дителей совмещать личную 
жизнь с карьерой. С этим со-
гласны и эксперты по работе 
с персоналом. 
— Если раньше в Москве с гра-
фиком работы 5/2 и восьми-
часовым рабочим днем няни 
получали заработную плату 
около 70 тысяч в месяц, то се-
годня ситуация немного изме-
нилась, — рассказывает «ВМ» 
HR-эксперт Зулия Лоикова. — 
С таким же рабочим гра-
фиком семейные помощники 
запрашивают в среднем от 
90 тысяч рублей в месяц.
По ее словам, на стоимость ус-
луг также влияют и требова-
ния родителей.
— Зачастую мамам и папам 
нужно, чтобы няня обладала 
грамотной речью, высшим 
образованием и опытом рабо-
ты, — добавляет Зулия. 
При этом такого же мнения 
придерживаются и сами се-
мейные помощники. 
— В этой работе важно, чтобы 
человек знал о всех тонкостях 
работы с детьми, — объясняет 
няня Ирина Басерова. — Спе-
циалист должен понимать 
психологию детского мышле-
ния, чтобы быть готовым к по-
ведению ребенка в разных си-
туациях. Тогда можно будет 
найти к подопечному подход, 
не травмируя его психику.
По словам Ирины, профессио-
нальным няням для успешной 
работы также необходимо об-

ладать определенными каче-
ствами. 
— Одними из главных можно 
назвать эмпатию, сдержан-
ность и терпение. Нельзя, что-
бы какие-то личные эмоции 
повлияли на ребенка, — отме-
чает няня.

Кроме того, одной из причин, 
повлиявших на ситуацию 
рынка труда, стала геополи-
тическая обстановка.
— Раньше в России работало 
много нянь из ближнего зару-
бежья. Например, из Украины 
и Молдавии, — говорит  

 HR-эксперт Лоикова. — Се-
годня же на нашем рынке тру-
да их стало гораздо меньше.
С обновленными ценами поя-
вились и новые тенденции 
среди нанимателей. Родители 
все чаще стали обращаться 
к няням, работа которых 

оплачивается по 
фиксиров анной 
часовой ставке.
— Это часто наблю-
дается у мам, совме-
щающих декрет-
ный отпуск и рабо-
чие обязанности, 
или же у родителей 
с удаленным трудо-
вым графиком, — 
объясняет Зулия 
Лоикова. — Им 
обычно нужно, что-
бы ребенка отвезли 

или забрали из школы, помог-
ли в домашних делах или про-
сто посидели с малышом, пока 
родитель занят.
При этом, по ее словам, крите-
рии выдвигает и персонал.
— Няни-москвички тщатель-
ней подходят к выбору рабо-

чего места. У них есть свои 
требования и условия, без со-
блюдения которых деловых 
отношений с нанимателем не 
выйдет, — отмечает Зулия 
 Лоикова. 
Так, например, среди объяв-
лений с услугами няни у пер-
сонала часто встречаются 
ограничения по районам Мо-
сквы, рабочему времени, 
возрасту детей, их количе-
ству, частоте выплат и не 
только. В среднем часовая 
оплата домашней помощни-
цы по столице составляет 
500 рублей. В регионах Рос-
сии расценки чуть ниже — 
350–400 рублей. 
Одним из решений проблемы 
с дефицитом нянь может 
стать предложение Миноб-
рнауки РФ. Там предложили 
создать комнаты для пребы-
вания детей в университетах.
— Это нужно и для студенток, 
и для молодых преподавате-
лей, — объясняет замглавы 
ведомства Ольга Петрова. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

15 февраля. Няня Ирина Басерова играет вместе с подопечным Марком Халявиным. Сейчас часовая оплата за услуги домашней 
помощницы в столице составляет около 500 рублей, что чуть больше, чем в регионах. Фото: Анна Темнышова

В начале 2024 го-
да в России за-
фиксирован рост 
спроса на до-
машний персо-
нал. Родителям 
стало труднее 
найти няню 
для ребенка, 
но цены на услу-
ги пока остаются 
стабильными.

Найти халяльное 
мясо, купить билеты
Депутаты предложили 
сделать неотвратимым 
наказание за недосмотр 
за собаками. Как сейчас 
работает этот закон 
и что делать, если на вас 
напал чужой питомец?
СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Такой закон существует и дей-
ствует уже достаточно давно. 
Сейчас его просто предложи-
ли ужесточить. Безусловно, 
ответственность за поведе-
ние домашнего питомца дол-
жен нести его хозяин. Вне 
собачьей площадки необхо-
димо выгуливать животных 
на коротком поводке и же-
лательно в намор-
днике, особенно 
если пес крупной 
породы. Случиться 
может что угодно, 
поэтому в первую 
очередь такими 
мерами предосто-
рожности хозяин 
обезопасит себя, 
чтобы не попасть 
под штраф. Напри-
мер, бывают случаи, когда 
может подбежать ребенок, за-
хотев погладить собаку, а она 
от испуга его укусит. Или же 
самому псу что-то вдруг 
взбредет в голову и он укусит 
пробегающего мимо прохо-
жего. Человек определенно 
должен понимать, что когда 
он берет домашнее животное 
из приюта или питомника, 
то на него ложится ответ-
ственность. Он должен воспи-
тывать пса, делать ему при-
вивки, следить за его здоро-
вьем. Это обязательно. К со-
жалению, сейчас есть много 
людей, которые берут живот-
ных в подарок. А потом их или 
выкидывают, или отправля-
ют на «свободный выгул». 
В этом случае служба отлова 
может забрать собаку с ули-
цы. Если же находят хозяина, 
который выкинул собаку, то 
за жестокое обращение с жи-
вотными также предусмотре-
но наказание.

Из-за перепадов 
температуры и осадков 
в столице гололед. 
Из какого материала 
должна быть подошва 
для обуви, чтобы было 
комфортно ходить 
по скользким участкам?
МИХАИЛ КРАТЮК
ДИЗАЙНЕР ОБУВИ

Гололед — это проблема мно-
гих людей. В социальных се-
тях нередко публикуют ви-
део, где поскальзываются 
люди на замерзших лужицах. 
Как этого избежать? Надо но-
сить правильную обувь. Чаще 
всего поскальзываются те 
люди, которые носят кроссов-
ки или осенние ботинки. Так 
же и у автолюбителей. Не 
сменил шину — скользит. Са-
мое важное в обуви — она 
должна комфортно сидеть на 
ноге. 
Нельзя выбирать себе ботин-
ки на размер больше, поду-
мав, что ее можно надеть на 
толстый носок. Шипы на по-
дошвах тоже уже не модно, но 
актуально. Такое оборудова-
ние можно купить в специаль-
ных спортивных магазинах. 
В обувных мастерских на об-
увь можно попросить надеть 
специальную резиновую про-
кладку. На абсолютно пло-
ской подошве обувь категори-
чески нельзя носить, потому 
что она твердеет на морозе 
и начинает сильно скользить. 
В гололед лучше всего надеть 
сапоги или ботинки с широ-
ким носом и толстой рифле-
ной подошвой.

В Татарстане откроется 
представительство 
Центра компетенций 
халяль при Роскачестве. 
А как проходит 
проверка халяльных 
товаров в столице? 
АЙДАР ГАЗИЗОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ЦЕНТРА СТАНДАРТИЗАЦИИ 
И СЕРТИФИКАЦИИ ХАЛЯЛЬ 
ПРИ ДУХОВНОМ УПРАВЛЕНИИ 
МУСУЛЬМАН РОССИИ

В Москве сегодня проживают 
около трех миллионов мусуль-
ман. Из-за этого мы видим ди-
намичное развитие инду-
стрии «Халяль»: в столице до-
статочно магазинов, где мож-
но найти продукцию с этим 

знаком. Для серти-
фицирующих ор-
ганов существует 
множество юриди-
ческих условий: 
например, в штате 
должны быть со-
трудники не толь-
ко с базовым обра-
зованием в пище-
вой отрасли, но 
и специалисты 

с высшим религиозным обра-
зованием. Но, к сожалению, 
есть недобросовестные серти-
фицирующие органы, кото-
рые не обладают необходимы-
ми компетенциями. Покупа-
телям стоит обращать внима-
ние на логотип «Халяль»: про-
верять, каким центром серти-
фикации используется имен-
но увиденный потребителем 
знак. У добросовестных орга-
низаций всегда есть сайт с от-
крытым реестром производи-
телей. Это поможет не купить 
товар, где знак «Халяль» — 
просто картинка на упаковке, 
а не показатель качества и со-
ответствия законам ислама. 
В Коране упоминается, что 
правоверному мусульманину 
запрещено есть свинину, 
кровь и мясо животных, зако-
лотых без упоминания имени 
Всевышнего. Именно на соот-
ветствие этим требованиям 
мы проверяем пищевую про-
дукцию: начиная от забоя 
и заканчивая конечными про-
дуктами.

В 2024 году 
эксперты туротрасли 
прогнозируют рост цен 
на авиабилеты. Можно 
ли как-то сэкономить 
при покупке билета? 
ЛЮБОВЬ ВОРОНИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО ОФИСА 
ТУРИСТИЧЕСКОГО МАРКЕТПЛЕЙСА

Существуют правила выгод-
ной покупки авиабилетов. 
В первую очередь билет на 
регулярный рейс заброниро-
вать нужно как можно рань-
ше. Чем больше времени 
осталось до поездки, тем де-
шевле место, и чем ближе 
срок вылета, тем выше будут 
тарифы. Существует и пра-
вильный день для покупки. 
В мире действует междуна-
родная система выписки, рас-
пределения билетов. Через 
нее работают многие авиа-
компании. Каждую неделю 
в ночь со вторника на среду 
в этом сервисе происходит 
обновление курса. В эти дни 
возможен пересчет стоимо-
сти билетов в соответствии 
с новыми ставками. Наконец, 
все сервисы для покупки 
авиа билетов добавляют 100–
200 руб лей к первоначальной 
цене перевозчика. Эта комис-
сия — основа их бизнеса. Ко-
нечно, выгоднее покупать би-
леты на сайте авиакомпании. 
Но подбирать их удобнее 
у агрегатора, потому что он 
дает множество предложений 
на одну дату, по классу или 
месту на борту.

Люди стали осознаннее подходить к лечению зубов
В прошлом году россияне 
стали чаще пользоваться ус-
лугами стоматологов. 
За 12 месяцев 2023-го число 
посещений выросло более 
чем на 20 процентов. При 
этом спрос на стоматологов 
активно рос в течение всего 
года. Управляющие коммер-
ческих учреждений расска-
зали «ВМ» детали и прогно-
зы, которые ожидают в этой 
отрасли.

В этом году по анализам пла-
тежей, которые провели на ос-
новании данных крупных рос-
сийских банков и сервиса по 
рассылке электронных чеков, 
выяснилось, что спрос на ус-
луги зубных врачей увеличил-
ся на 23 процента. 
Стоматолог-имплантолог 
и владелец двух стоматологи-
ческих учреждений Евгений 
Лобанов объясняет, почему 
люди стали чаще посещать 
частные клиники.
— Во всей стоматологической 
индустрии ежегодный сред-
ний прирост равен примерно 
10 процентам. В 2023 году он 
стал выше по нескольким 
причинам, — разъясняет Ев-
гений Лобанов. — Во-первых, 

сейчас в клиники чаще обра-
щаются люди 1985–1990 го-
дов рождения.
По словам стоматолога-им-
плантолога, это те клиенты, 
которые уже достигли опреде-
ленной зрелости и серьезно 
взялись за свое здоровье. 
— Во-вторых, таким «приро-
стом» стали пациенты, кото-
рые откладывали свое лече-
ние в 2022 году по причине 
нестабильного рынка и высо-
ких цен, которые устанавли-
вали некоторые клиники. Ко 
второй половине 2023 года 
и поставщики, и стоматоло-
гии немного опустили цены, 
что позволило людям занять-
ся отложенными проблемами 
с зубами. В-третьих, с каждым 
годом растет культура населе-
ния, граждане начинают уде-
лять больше внимание своему 
здоровью, — говорит «ВМ» Ев-
гений Лобанов.
Цены на стоматологические 
услуги также выросли на 
10 процентов. Однако, как го-
ворят эксперты, это нормаль-
ный и необратимый процесс. 
Он связан с ежегодной инфля-
цией, ростом курса доллара, 
а также стоимости расходни-
ков. Многие в связи с ростом 

цен на стоматологические ус-
луги даже изменили свой под-
ход к обслуживанию. Россия-
не все чаще предпочитают ис-
пользовать полисы добро-
вольного медицинского стра-
хования для лечения зубов. 
Но и в частные платные кли-
ники, конечно, тоже ходят.
Сейчас в России проблем с не-
обходимым для проведения 
лечения сырьем нет. Владе-
лец медицинских учрежде-
ний Евгений Лобанов уверя-
ет, что незаменимых матери-
алов не существует. Любому 
необходимому веществу до-
статочно легко можно найти 
аналог.
— Никакой хороший стомато-
лог с проблемами дефицита 
не столкнулся. Любые матери-
алы либо имеют альтернати-
ву, либо производятся в Рос-
сии. Если сырье или деталь 
слишком эксклюзивны, то 
привезти их может себе по-
зволить любой предпринима-
тель. Материалы могут выйти 
дороже, это факт. Но получить 
их — абсолютно не проблема. 
Нет такой зарубежной техно-
логии, которую не могли бы 
повторить Россия или Ки-
тай, — уверяет стоматолог. 

Конечно, отечественное им-
портозамещение в области 
стоматологии тоже есть. 
Но на данный момент оно на-
ходится пока в процессе фор-
мирования. 
Евгений Лобанов уточняет, 
что многие технологии уже 
разработаны, но, перед тем 
как оказаться на рынке, они 
должны пройти много бюро-
кратических этапов. Ведь 
официальная регистрация из-
делий может длиться от года 
до полутора лет. 
По словам главного врача 
и соучредителя одной из сто-
матологических клиник Вик-
тории Шатаевой, ее приятно 
удивляет то, как осознанно 
люди начали относиться 
к здоровью своих зубов.
— Сейчас молодежь стала бо-
лее внимательна к гигиене по-
лости рта, люди теперь на-
много осознаннее относятся 
к чистке зубов и другим про-
цедурам. Они спрашивают, 
как правильно ухаживать, ин-
тересуются, выясняют разные 
нюансы. Это очень здоро-
во, — подводит итоги Викто-
рия Шатаева.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

АННА ЖУКОВА
ДИРЕКТОР КАДРОВОГО АГЕНТСТВА 
ПО ПОДБОРУ ДОМАШНЕГО ПЕРСОНАЛА

Действительно, мы ощущаем 
нехватку квалифицирован-
ных нянь, которые обладают 
профильным образованием, 
опытом работы с детьми в се-
мьях или детских учреждени-
ях. Сейчас спрос на услуги 
значительно превышает 
предложение. По нашим дан-
ным, на две трети сократился 
рынок. Можно сказать, что он 
сегодня принадлежит соис-
кателям, а не работодателям. 
Тенденция такова, что сегод-
ня чаще няня выбирает се-
мью, а не наоборот. Стои-
мость услуг домашнего пер-
сонала с графиком 5/2 в сред-
нем выросла на 25 процентов 
за последний год. Причем это 
связано не только с дефици-
том кадров. На такие показа-
тели влияют экономическая 
ситуация в стране и увеличе-
ние спроса на услуги домаш-
него персонала. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рынок услуг 
принадлежит 
соискателям, 
а не как раньше,  
работодателям

кадры

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему российским родителям стало сложнее найти домашний персонал, который 
посидел бы с ребенком, пока они на работе. А еще выяснили, что происходит на стоматологическом рынке со спросам и ценами, как проверяют халяльную продукцию 
в столице и кто ответит, если на вас напала чужая собака.

тенденции
639 16 170 37

тысяч тонн составили по-
ставки высокооктановых 
бензинов из России за грани-
цу с начала 2024 года. 
Это на 27 процентов ниже, 
чем годом ранее.

процентов годовых. Такую 
ключевую ставку оставил 
Центробанк России на заседа-
нии совета директоров. 
Во второй половине года 
она может снизиться.

миллионов записей персональ-
ных данных утекло из россий-
ских финансовых организаций 
за прошлый год. Это в 3,2 ра-
за превышает значения 
за 2022 год. 

процентов россиян одним 
из главных факторов для по-
купки или аренды жилья назы-
вают благоустроенный двор. 
Еще 41 процент считают его 
«приятным бонусом».

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Периодику 
возвращают 
на прилавки
В розничные сети хотят вер-
нуть полки с периодически-
ми печатными изданиями на-
шей страны. Об этом сооб-
щил статс-секретарь — зам-
министра промышленности 
и торговли РФ Виктор Ев-
тухов.

По мнению ведомства, люди 
должны иметь свободный до-
ступ к отечественной перио-
дике. Для этого, как сообщил 
Евтухов, предлагается нала-
дить продуктивное взаимо-
действие с издателями и вер-
нуть на прилавки газеты 
и журналы.
— Часть торговых сетей уже 
работают с периодикой, одна-
ко объемы и ассортимент пе-
чатной продукции можно 
и нужно наращивать, — объ-
яснил Виктор Евтухов. — 
Предлагаю всем торговым се-
тям в течение месяца нала-
дить контакты и проработать 
вопрос реализации газет 
и журналов. В противном слу-
чае Минпромторг будет вы-
нужден ввести нормативное 
регулирование и иницииро-
вать законодательное закре-
пление за периодикой места 
на торговых полках.
Председатель Союза журна-
листов России Владимир Со-
ловьев сказал «ВМ», что орга-
низация давно этого доби-
валась.
— Надеюсь, что теперь это по-
может распространению пе-
чатных средств информации, 
которые и так сильно постра-
дали во время пандемии коро-
навируса, — сказал он. — Со-
юзы журналистов России 
и Москвы будут добиваться 
выполнения условий, постав-
ленных Минпромторгом пе-
ред сетями. Будем контроли-
ровать исполнение на местах.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

коротко

Азиатские машины 
в тренде
Автомобили южноко-
рейского и немецкого 
автопрома чаще всего 
использовались в такси 
и каршеринге в Москве 
в 2023 году. Об этом со-
общают аналитики сер-
виса по проверке исто-
рии машин. 
— Важно помнить, что 
информация об эксплуа-
тации автомобиля в так-
си или каршеринге ил-
люстрирует более высо-
кий уровень износа 
транспортного средства 
в сравнении с покупкой 
у частного лица, — ска-
зал старший менеджер 
по развитию бизнеса 
сервиса Константин 
Болдырев.
■
Купить эквадорские 
бананы будет проще
Россельхознадзор вер-
нул пяти компаниям 
из Эквадора право по-
ставлять бананы в нашу 
страну. Глава ведомства 
Сергей Данкверт отме-
тил, что все технические 
моменты будут обсуж-
дать позже. Пока по-
ставщикам дали право 
транспортировать пло-
ды под гарантии службы 
Эквадора.
■
Собрать компьютер 
своими руками 
Спрос россиян на ком-
пьютеры, которые со-
браны кустарным спосо-
бом в магазинах элек-
троники и мелких ма-
стерских, вырос вдвое. 
Об этом говорится в от-
чете компании — пар-
тнера нескольких произ-
водителей электроники. 
Сейчас спрос на такие 
компьютеры на отече-
ственном рынке вырос 
с 11 до 20 процентов.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Аделия Петросян, которая заняла первое место в одиночном женском фигурном катании II Всероссийской спартакиады 
сильнейших. Соревнования по зрелищному и артистичному виду спорта прошли в Магнитогорске. В сумме за короткую и произвольную программу Петросян, уче-
ница Этери Тутберидзе, получила 252,97 балла. Победа позволила16-летней Аделии подтвердить свой статус, ведь она остается действующей чемпионкой России. 
Своим мастерством спортсменка поразила судей, совершив три четверных прыжка и каскад — элемент с несколькими прыжками. После выступления Аделия сказа-
ла, что довольна первым местом и совсем не довольна прокатом, так как некоторые элементы не получились достаточно хорошо. Всего на II Всероссийской спарта-
киаде сильнейших команда Москвы выиграла медальный зачет, завоевав 51 медаль, 18 из которых — золотые. При этом на счету столичной команды 9 серебряных 
и 14 бронзовых наград. Вторыми стали спортсмены из Санкт-Петербурга с 16 золотыми, 8 серебряными и 15 бронзовыми медалями, а третьими — спортсмены из 
Московской области. При этом соревнования фигуристов, которые продолжались три дня, в Магнитогорске посетили почти 30 тысяч зрителей. Кроме того, в вос-
кресенье, в день проката произвольных программ, поклонники Камилы Валиевой растянули на трибуне арены огромный плакат с фотографией спортсменки, чтобы 
поддержать Камилу в этот непростой период.

Открыли памятник, создали 
новое почетное звание 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1818 год.В Москве 
на Красной площади состо-
ялось торжественное от-
крытие памятника Минину 
и Пожарскому.

1962 год. Родилась Елиза-
вета Глинка, известная как 
Доктор Лиза, врач, обще-
ственный деятель и филан-
троп. Погибла в 2016 году. 

2020 год.Ввели новое по-
четное звание «Город тру-
довой доблести».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Гимн дерзким 
и неравнодушным

Ничего особо примечательного 
20 февраля 1909 года, 115 лет назад, 
читатели французской газеты «Фига-
ро» не заметили: размещенное за 
деньги объявление «Обоснование 
и манифест футуризма» выглядело, 
скорее, как задиристая шутка неких 
наглецов. Волна обсуждений накрыла 
всех потом: с этого объявления нача-
лась официальная история футуриз-

ма — одного из самых распространенных и ярких литера-
турно-художественных авангардистских движений 
ХХ века, только-только встающего из-за спины века XIX. 
На смену цокающим лошадкам, запряженным в повозки, 
пришли автомобили. Прекрасные дамы перелицевались 
в разрушающих основы всего суфражисток. Мир поду-
мал, подумал да и свернул в сторону провокации. 
…А группка «наглецов» отвергала и крушила старое-веч-
ное-скучное. Подняла выше неба на своих знаменах слова 
«Храбрость, дерзость, бунт», мечтая, что старушка Земля 
начнет крутиться быстрее. Им каза-
лось, что они знают истину, и потому 
не сомневались, что могут и покорить, 
и перекроить мир. Они были агрессив-
ны, бесстрашны, склонны к эпатажу. 
И им было интересно жить. 
В России, лишь полвека как стряхнув-
шей оковы крепостничества, новое 
течение упало семенем в хорошо по-
литый чернозем. На появившемся из 
него ростке быстро распустились ди-
ковинные цветки. Российские бунта-
ри назвались кубофутуристами, уче-
ние мигом переделали под себя, на 
наш манер, но подперли установками 
западных теоретиков. И именно рос-
сийские «фулиганы» произвели революцию в мире искус-
ства: никто так не рисовал, как они, никто не писал таких 
стихов и не придумывал таких зданий… 
Бунтари-новаторы, они были безжалостны к наследию 
прошлого, но не бесталанно попрали его ногами, а при-
несли миру альтернативу, через которую все же это на-
следие просматривалось. Да, это оно звучало особыми 
нотами в стихах Маяковского и Хлебникова, отсвечивало 
в красках Малевича и Ларионова, отзывалось в странных, 
рвущих пространство линиях Татлина. 
Да, они все разрушали. Но при этом им было что предло-
жить взамен. В них не было равнодушия, они дерзали пе-
ремен и упивались той жизнью, что вдруг открыла им 
объятия. Все знали, что позади 1905 год. Но не знали, что 
впереди — 1917-й. 
…Их судьбы сложатся по-разному. В 36 лет погибнут Ма-
яковский и Хлебников, почти век прошагает Марк Шагал, 
80 с лишним отведет судьба Наталье Гончаровой, в 67 уй-
дет Татлин. И каждый из них войдет в историю. Потому 
что мир принадлежит тем, кто чего-то хочет. 
…Интересно, а что бы у них получилось, дай им в руки 
смартфон и безлимитку?! 
Но это я так. О больном. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Разглашение 
зарплат коллег 
грозит увольнением.
И как вам?

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМПАНИИ

Я бы, наоборот, обязал разгла-
шать зарплату, так как сегодня 
многие компании платят со-
трудникам зарплату в «кон-
вертах». И невозможно дока-
зать, сколько человек получа-
ет, а здесь, введя еще какую-то 
ответственность о неразгла-
шении, то о чем это говорит? 
Я считаю, что это совершенно 
ненужная мера. Я, как руково-
дитель компании, узнал, что 
один из сотрудников, который 
мне подчиняется, вдруг рас-
сказал другому, что он получа-
ет сто тысяч. Зачем мне его 
увольнять, если он правда по-
лучает такую зарплату? И если 
ему платят зарплату офици-
ально 20 тысяч, а остальные 
80 тысяч в «конвертах», то та-
кого сотрудника нужно уво-
лить, чтобы на руководителя 
не возбудили уголовное дело, 
что он платит зарплату неофи-
циально. Вот эту мотивацию 
я понимаю, а если все про-
зрачно, то и все равно, кто 
и что говорит. 

АЛЛА ГЕОРГИЕВА
ЮРИСТ

Если работник передаст ин-
формацию о зарплате другого 

сотрудника без его согласия 
третьему лицу, то его может 
ожидать дисциплинарное на-
казание. В соответствии со 
статьей 192 ТК РФ дисципли-
нарными взысканиями счита-
ются: замечание, выговор, 
увольнение. Получается, что 
за разглашение персональных 
данных работника могут уво-
лить. Но такое увольнение бу-
дет считаться правомерным, 
если работодатель издал соот-
ветствующий локально-нор-
мативный акт, которым уста-
новлен запрет на такие дей-
ствия. При этом сотрудник, 
который подлежит дисципли-
нарному наказанию, должен 
быть ознакомлен с ЛНА под 
подпись. Такой запрет рабо-
тодатель может закрепить 
и в правилах внутреннего 
распорядка, а также в поло-
жении о защите персональ-
ных данных в организации. 
Если со стороны работодателя 
оформлены соответствующие 
документы надлежащим об-
разом, то от «нарушителя» за-
требуется объяснение. Если 
работник в течение двух рабо-
чих дней не представил его — 
составляется акт. После чего 
издается приказ о наложении 
взыскания.

ЮЛИЯ ЛЕВИНА
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ РЫНКА ТРУДА

Люди любят посекретничать, 
и угрозами вряд ли можно 
чего-то добиться. И самое 
правильное и понятное, что 
может сделать компания, 

Если работник без согласия коллеги разгласил размер его зарплаты, то за это его 
можно привлечь к дисциплинарной ответственности — вплоть до увольнения.
Об этом предупредили в Государственной инспекции труда. Наказание действует, 
если в локальном нормативном акте компании есть запрет на разглашение зарплаты.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

это установить нормальную 
и прозрачную систему оплаты 
труда. И тогда не будет ника-
ких сплетен и не нужно будет 
никого увольнять. Я еще не 
видела, чтобы какая-то тай-
ная информация оставалась 
в тайне. Когда система труда 
непрозрачная, она приведет 
к тому, что люди будут узна-
вать информацию легально 
или нелегально. Если один из 
сотрудников, который рабо-
тает давно, узнает, что у ново-
го работника зарплата вы-
ше — это будет вызывать чув-
ство несправедливости у это-
го сотрудника. 

ЮЛИЯ ГАБЕРШТЕЙН
ПСИХОЛОГ

Если сотрудники будут знать 
зарплаты друг друга, то это 
больше приведет к конфлик-
там внутри компании, и они 
просто вымотают нервы ра-
ботодателю и будут требовать 
зарплату себе еще больше. 
И людям, у которых низкая са-
мооценка, конечно, тяжелее 
будет выравнивать эту фи-
нансовую ситуацию. Должны 
быть даже введены какие-то 
штрафные санкции, если эта 
информация будет распро-
страняться. У сотрудников 
и руководителей два разных 
мышления. То есть сотрудни-
ки считают себя наемными 
работниками, и им нужна вы-
сокая зарплата. А руководи-
тели думают, как будет выгод-
но для предприятия. Конеч-
но, исходя из этого они и фор-
мируют заработную плату. 
И, как говорится, кому боль-
ше дано, с того больше и спро-
сится. Но сотрудникам это не 
всегда видно и не всегда по-
нятно. У меня тоже есть наем-
ные работники, и никто из 
них не знает о зарплатах друг 
друга. 

Тренинг
«Креативное 
мышление»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
20 февраля, 14:00, бесплатно
О нестандартных решениях. 

Вебинар
«Как продавать дорого 
на внешних рынках?»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2773049
21 февраля, 16:00, бесплатно
Как интегрировать маркетинг, 
аналитику, продажи в прибыль-
ный механизм.

деловая афиша

Коллекция Пушкинского музея 
пополнилась

Вчера состоялась презента-
ция произведения фламанд-
ского (нидерландского)  
художника Отто ван Веена 
«Поклонение волхвов».  
Картина пополнила коллек-
цию Государственного 
музея изобразительных 
искусств (ГМИИ) имени 
А. С. Пушкина.

Произведение «Поклонение 
волхвов» было создано при-
мерно в 1600 году. В это время 
художник Отто ван Веен был 
на пике своей популярности. 
Он активно занимался твор-
чеством, часто выполнял за-
казы для монастырей, храмов 
и частных лиц. 
— Для нас приобретение кар-
тины Отто ван Веена в коллек-
цию музея — очень важное со-
бытие. Несмотря на все это 
безумие, которое происходит  
сегодня вокруг нас, мы выпол-
няем одну из важнейших 
функций классического му-
зея — пополняем коллек-
цию, — рассказывает дирек-
тор Государственного музея 
изобразительных искусств 
имени А. С. Пушкина Елизаве-
та Лихачева. — Это не послед-
няя работа, которую мы поку-
паем. Я надеюсь, что в этом го-
ду мы продолжим эту славную 
традицию.

Елизавета Лихачева также от-
мечает, что в конце 2024 года 
картина «Поклонение волх-
вов» станет частью фламанд-
ской экспозиции Пушкинско-
го музея.
— Впервые я увидел эту кар-
тину около 30 лет назад, — 
рассказывает главный науч-
ный сотрудник отдела искус-
ства старых мастеров ГМИИ 
имени А. С. Пушкина Вадим 
Садков. — На тот момент она 
принадлежала частным вла-
дельцам. 
Он добавил, что в течение 
30 лет картина еще не раз сме-
нила владельцев, но так ни 

разу и не была музейной соб-
ственностью. 
— И вот спустя годы у нас по-
лучилось приобрести «Покло-
нение волхвов». Это не просто 
произведение ранней фла-
мандской живописи высокого 
качества, оно также несет 
большую ценность с точки 
зрения истории искусства, — 
объясняет Вадим Садков.
Как рассказывают в музее, 
Отто ван Веен был одним из 
ярчайших представителей 
фламандской живописи и ис-
кусства в целом, а картина 
«Поклонение волхвов» пока-
зывает этап становления ху-
дожника. 
Кроме того, благодаря полот-
ну можно наглядно увидеть, 
чему научился у художника 
его воспитанник  живописец 
Питер Рубенс — один из глав-
ных представителей искус-
ства барокко. 
Как уточняют в ГМИИ имени 
А. С. Пушкина, познакомить-
ся с новоприобретенной ра-
ботой все желающие могут 
уже с 20 февраля. До установ-
ления картины в экспозицию 
фламандского искусства  она 
будет находиться в зале но-
мер десять главного здания 
учреждения.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

19 февраля. Главный научный сотрудник отдела искусства старых мастеров Государственного 
музея изобразительных искусств имени А. С. Пушкина Вадим Садков показывает картину 
«Поклонение волхвов» Отто ван Веена. Фото: Виктория Биятова

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Отто ван Веен был худож-
ником, гравером и авто-
ром аллегорических 
книжных иллюстраций. 
На протяжении всей ка-
рьеры он писал религиоз-
ные алтарные картины. 
Несмотря на то что его 
считают представителем 
маньеризма (стиль, пере-
ходящий из искусства 
эпохи Возрождения в ба-
рокко), в своих работах 
он тянулся к романтизму.
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